
Дмитрий Стешин - о том, что происходит 
на линии соприкосновения

  17:00 (мск), суббота

Взгляд 
с передовой

Продолжение 
на стр. 11 �

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Эксперты 
не исключают, 
что НЛО посланы 
к нам внеземными 
цивилизациями.

«Существует вероятность то-
го, что внеземные корабли-матки 
и зонды меньшего размера могут 
посещать планеты Солнечной си-
стемы», - отметил Шон Киркпа-
трик - главный уфолог Пентаго-
на, как его называют. 

В Пентагоне 
рассказали 
о базе 
инопланетян 
в Солнечной 
системе

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Слесарь Слесарь 
на миллиардна миллиард

Работяга 
из Нижнего 
Новгорода

 выиграл в лотерею 
сумму с девятью 

нулями. На что
 он потратит эти 

деньги?
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

По итогам двух месяцев 2023 года по-
меняли хозяев более 804 тысяч бэушных 
автомобилей - это на 12,5% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года, 
сообщает агентство «Автостат». Пример-
но три четверти из них - иномарки (око-
ло 600 тысяч авто). Причем за первые 
два месяца года в страну было ввезено 
66,6 тысячи подержанных легковушек, то 
есть чуть больше 10% от всех продавае-

мых иномарок. Но это в 2,8 раза больше, 
чем в январе - феврале прошлого года. 

Безоговорочный лидер по поставкам 
таких машин - Япония (см. «Конкретно»). 

- Поток машин из Японии высок, по-
скольку в этой стране стараются избав-
ляться от старых машин, чтобы не платить 
высокий транспортный налог, - пояснил 
вице-президент Национального авто-
мобильного союза Антон Шапарин. 

Газета нашего города ★ Тверь
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КОНКРЕТНО

Топ-5 стран, откуда к нам 
везут бэушные иномарки

%
Данные за февраль 2023 г.
 Япония  52
 Армения  14,1
 Белоруссия  13,4
 Корея  7,9
 Германия  4,1
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машинки? 
С Хоккайдо, 
вестимо!

Виктория ТУШКОВА

Сквозь облака 
пробьётся 
долгожданное 
солнышко.

Танцуем, нам письмо от 
весны: «Скоро буду!»

- В ближайшие дни погода 
должна быть хорошая. Снег 
тает, всё чаще мы будем ви-
деть солнце, - обрадовала 
доктор географических 
наук, профессор ТвГУ 
Наталья Сердитова.

Суббота как раз солныш-

ком потешит: будет облач-
но с прояснениями и прак-
тически безветренно. Днём 
+4. Атмосферное давление 
подрастёт до 762 мм рт. ст.

В воскресенье +2, облач-
но, но тоже без осадков. 
Ночи пока в минусе. Сна-
чала подтает, потом подмо-
розит - рабочая весенняя 
схема. Главное - за рулём 
аккуратнее.

В понедельник снова 
довольно тепло: +5…+6. 
И опять без осадков. Но 
в ночь на вторник атмос-
ферный фронт очередного 

циклона принесёт дожди. 
Однако пока всё говорит 
о том, что идти они будут 
лишь ночью. А снега боль-
ше не ждём. Ночи тоже 
становятся теплее, в на-
чале недели - около нуля. 
Давление понизится, но 
не до критических значе-
ний: 745-747 мм. В среду 
метеоситуация существен-
но не изменится.

- Отличная погода, есть 
надежда, что скоро мы 
увидим настоящую весну! 
- обнадёживает Наталья 
Сердитова.

В субботу в Тверь В субботу в Тверь 
придёт настоящая веснапридёт настоящая весна

Крым наш Крым наш 
уже 9 лет!уже 9 лет!
Что за это время Что за это время 
изменилось для жителей изменилось для жителей 
полуостроваполуострова
Читайте на стр. 6 �
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ОБЩЕСТВО
Россияне рассказали, 
что, по их мнению, 
может сделать 
профессию учителя 
более престижной

ЗВЕЗДЫ
Сергея Полунина 
напугали мистические 
совпадения 
при подготовке к балету 
«Мастер и Маргарита»

ПСИХОЛОГИЯ
Всего один звонок другу 
и вы станете счастливее. 
Но есть важные 
условия, без которых 
ничего не выйдет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 17.03.2023 

10-летнего Федю из Брянской области, ко-
торый, рискуя собственной жизнью, утром 
2 марта защитил подруг-школьниц во время 
атаки украинских диверсантов на село Любе-
чане, выписали из больницы. Десятки людей 
- родные, юнармейцы, волонтеры и просто 
неравнодушные жители - приветствовали его 
плакатами: «Федя - ты наш герой!». Из больни-
цы Федора встречал и губернатор Александр 
Богомаз, отметивший, что мальчик, получив 
выстрел в грудь, держался как настоящий бо-
ец и быстро встал на ноги после серьезного 
ранения. Кстати, сразу после выписки Федор 
(на фото он в красной куртке) с мамой поеха-
ли в новый дом - это подарок семье от главы 
региона за проявленные мужество и героизм. 
Теперь главное для юного героя - полностью 
восстановиться после операции.

Картина дня:  

 ■ ФОТО ДНЯ

Иван ПАНКИН, 
Виктор МАТРОСОВ

Представитель 
МИД России дала 
оценку последним 
событиям в Грузии.

Официальный представитель Ми-
нистерства иностранных дел Мария 
Захарова дала интервью ведущему 
Радио «Комсомольская правда» Ива-
ну Панкину. Приводим основные за-
явления. 

- Протесты в Грузии - это происки 
Запада или инициатива снизу?

- Всегда в любой стране можно най-
ти массу проблемных вопросов. Это 
абсолютно нормальное, естественное 
состояние жизни. Можно сравнить с 
кардиограммой, когда она идет резко 
вниз, резко вверх, значит, человек 
жив. А вот когда идет ровная прямая, 
то уже не очень. 

Но есть нюанс. Мы видим, как 
постсоветское пространство стало 
полем для экспериментов западни-
ков. Англосаксонский дуэт - это Ва-
шингтон и Лондон, которые науськи-
вают своих сателлитов и делают это 
с простой целью - создание ореола 
нестабильности по периметру рос-
сийских границ.

Их интересует наша страна, интере-
сует давно. У нас очень богатая стра-
на. Она богата природными ресурса-
ми. Здесь есть все, что необходимо им 
для развития. Мы готовы делиться на 
взаимовыгодных условиях. Но вот это 
как раз и не устраивает. Они хотят 
все, сразу, бесплатно. А лучше - чтобы 
им еще и были обязаны, морально 
или материально. Вот для того, чтобы 
продавить свои условия, они вмеши-
ваются во внутренние дела соседних 
с нами стран, с которыми мы раз-
виваем дружественные отношения.

- Есть ли единство в рядах НАТО?
- Нет, это не единство. Это круговая 

порука. Это когда для того, чтобы за-
мазать всех, совершающий какое-то 
преступное действие вовлекает всех, 
даже несмотря на то, что это ни на 
что не влияет. В то же время  мы ви-
дим колоссальные общественные 
протесты на Западе, попытки наро-
да достучаться до властей хотя бы та- 

ким образом. На мой взгляд, ситуация 
на коллективном Западе накаляется 
с каждым днем.

- На днях представитель Британии 
в ООН Фергус Экерсли на заседании 
Совбеза внезапно перешел на русский 
язык, таким образом он хотел пока-
зать отсутствие русофобии в стране и 
уважение к российской культуре. Это 
хороший сигнал?

- Я вас умоляю! Надо помнить 
историю. «Русский Иван, сдавайся!» 
- писали нацисты и фашисты на ли-
стовках, которые разбрасывали на 
территории нашей страны с самоле-
тов. Это был русский язык. А сколько 
было брошюр, журналов, листовок. 
Целые бригады были. Это была часть 
этой работы в министерстве пропа-
ганды Геббельса - психологическое 
воздействие на языках населения. 
Ведь не все листовки, которые пи-
сались на русском языке, в те годы 
начинались со слов угрозы. Многие 
из них начинались со слов любви, 
признания и намерения освободить 
от гнета, например, коммунистов. 

Там так и писалось: русский Иван, 
мы пришли вас освободить. И дальше 
шла аргументация. Мало того, и убеж-
дали, не запугивая, а убеждали пряни-
ками. Это исторический факт. Поэто-
му все эти уловки мы хорошо знаем.

Давайте будем реалистами. Я знаю, 
почему они так делают. Они очень 
неплохо нас чувствуют, они знают, 
что мы слишком открытые. Почему? 
Потому что не так много приходили 
к нам с миром. Нас постоянно пыта-
лись завоевать, подчинить.

Я часто об этом думаю, почему мы 
гостям зарубежным всегда ставили 
все самое лучшее. Самим особо, мо-
жет быть, и нечем себя удивить. Если 
это иностранец, так ему - к соседу по-
бежишь, лучшее на стол поставишь. 
А все потому, что любое проявление 
дружбы, миролюбия в нашей стране 
ценится на высшем уровне.
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Мария 
Захарова 

в студии Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) рассказала 

о богатстве русской 
земли и открытости 

российского 
народа.
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Мария ЗАХАРОВА - на Радио «Комсомольская правда»:

Англосаксы хотят создать 
нестабильность по всему 
периметру России

Полную версию 
интервью 
читайте 
на сайте KP.RU

Путин призвал 
рационально 
тратить деньги 
на оборону
Олег АДАМОВИЧ

А прокурорам напомнил 
о защите прав участников 
спецоперации.

Владимир Путин приехал в Ген-
прокуратуру на расширенную кол-
легию ведомства.

- После вмешательства проку-
роров были восстановлены пра-
ва 1,1 миллиона человек, которые 
столкнулись с несправедливостью, 
с ущемлением своих законных 
прав, - сразу подвел итоги годовой 
работы Генпрокуратуры президент.

А дальше он перечислил проку-
рорам задачи на 2023-й.

ПОМОГАТЬ УЧАСТНИКАМ СВО
- Прошу разбираться в каждом 

конкретном проблемном случае 
отдельно, незамедлительно реа-
гировать на обращения и жалобы, 
если такие поступают, - поручил 
глава страны.

Путин отметил, что солдаты во-
время должны получать и соци-
альную помощь, и реабилитацию, 
и причитающиеся деньги.

ОСВАИВАТЬСЯ НА НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ

В 4 новых регионах страны на-
до строить прокурорскую систему. 
Опытных, решительных сотрудни-
ков отправлять туда для обучения 
местных правоохранителей.

- Но обязательно нужно опирать-
ся на местные кадры, на людей, 
которые делом доказали и свою 
принципиальность, и професси-
онализм, и преданность нашему 
общему Отечеству, - подчеркнул 
президент.

КОНТРОЛИРОВАТЬ ОПК
Путин заявил, что прокуратуре 

надо следить за законностью в ра-
боте оборонки.

-  Мы выделяем ресурсы в до-
статочном объеме, но их должны 
тратить рационально и в строгом 
соответствии с законом, - сказал 
глава государства. 

БИЗНЕС, ПЕНСИИ, ЖИЛЬЕ
Путин перечислил еще несколько 

тем, которые прокуроры должны 
держать под жестким контролем. 
Вот они:

✓ Следить за выдачей нормаль-
ных квартир сиротам.

✓ Перечисление пенсий.
✓ Трудовые права людей.
✓ Защита бизнеса от излишнего 

давления.
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Если бы выиграли 
такие деньги, как бы вы 
ими распорядились?
Юрий КУКЛАЧЕВ, народный артист России:

- Я бы на миллиард построил детский дом для ребят, чьих 
родителей убили украинские войска в Донбассе. Я сейчас 
был в Сергиевом Посаде, и там десятки сирот живут при 
монастыре. Этих детей содержат и воспитывают монахи, а 
почему не государство? Надо думать о перспективах тех, 
кто остался без родины и без родных, вот в их воспитание 
и обучение и нужно сегодня вкладывать деньги.

Александр ШИЛОВ, народный художник СССР:
- Я бы потратил половину мгновенно на благотворитель-

ность. А вторую половину - на искусство, которое помогает 
в такой тяжелой ситуации. А если искусство не способно 
облегчить положение людей, то оно аморально. Вообще 
распоряжаться большими деньгами - сложная история.

Андрей ЛАМАНОВ, Герой России, 
летчик, посадивший в Ижме 
аварийный самолет:

- Вряд ли есть смысл покупать на такие деньги кру-
той самолет. Его содержание выльется в еще боль-
шую сумму. Скорее, надо потратить миллионы и мил-
лиарды на развитие творческих людей с хорошим 
потенциалом.

О премьере фильма про подвиг летчика 
Дамира Юсупова «Идем правее, на солнце, 

вдоль рядов кукурузы» > стр. 7.

Сергей ГОЛОВ, 
глава Союза туристических агентств:

- Мое мнение может оказаться не слишком популярным, но 
оно такое: половину отдал бы на детские дома, а вторую по-
ловину - на нужды специальной военной операции. Если вдруг 
привалили шальные деньги, их не стоит бросать на ерунду.

Сергей РОСТ, актер, 
режиссер, сценарист:

- Я лично сразу бы улетел на очень далекий и очень теплый 
остров, окруженный океанскими водами, на максимальном 
удалении от любой суши. Конечно, с гарантиями безопас-
ности. И там бы подумал о дальнейшем распоряжении та-
кими деньгами.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий специалист 
Центра погоды «Фобос»:

- Я бы потратил такие деньги на помощь нашим бойцам на 
передовой. Купил бы все самое новое и самое нужное - для 
скорейшей нашей победы и для безопасности наших ребят. 
А для себя - решил бы самые простые, насущные проблемы, 
не более того.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Слесарь из Нижнего 
Новгорода выиграл 
в лотерею сумму 
с девятью нулями.

Неожиданный новогодний 
подарок (причем спустя па-
ру месяцев после праздника) 
получил слесарь из Нижнего 
Новгорода Александр Земсков, 
вы играв в лотерею целый мил-
лиард рублей. Розыгрыш про-
водился 1 января 2023 года, 
однако за гигантским призом 
мужчина пришел только сейчас.

- Я специально дождал-
ся, когда шумиха вокруг по-
бедного тиража стихнет - не 
люблю большого внимания 
и публичности, - приводит 
слова победителя сайт «Сто-
лото». - Процедура идентифи-
кации прошла легко: пришел 
в лотерейный центр, показал 

оригинал билета. Вот, пожа-
луй, и все.

Стоит отметить, что никог-
да прежде в жизни Александра 
подобных подарков судьбы не 
случалось. Он работает обыч-
ным слесарем. Даже страниц 
в соцсетях мужчина не ведет, 
поэтому обрушившееся на не-
го внимание прессы стало пол-
ной неожиданностью. Как и сам 
выигрыш.

- Даже сейчас нам не верится, 
что это не сон, а реальность, - 
поделился эмоциями счастли-
вый победитель лотереи. - Мил-
лиард - это баснословная сумма. 
А я ведь простой человек, кото-
рый привык всего добиваться 
собственным трудом.

Впрочем, победитель получит 
не миллиард, а 850 миллионов 
100 тысяч рублей после вычета 
налога. Несмотря на неожидан-
ное богатство, транжирить его 
нижегородец не намерен.

- Хорошо, что выплата вы-

игрыша бу-
дет в течение 
180 дней - не 
хочется совер-
шать импуль-
сивных трат. Как 
только получим 
деньги, распро-
щаемся с кре-
дитами и купим 
новый автомо-
биль. Я увлека-
юсь машинами 
и предпочитаю 
японские мар-
ки, - добавил он.

Часть выигры-
ша Александр и 
его супруга по-
думывают напра-
вить на благотворительность. 
Оказать помощь тем, кто в этом 
действительно нуждается: боль-
ным детям и различным при-
ютам.

- Раньше мы считали себя не-
везучими людьми. Постоянно 

были какие-то сложности. 
Около года назад мы с же-
ной рассуждали на тему, 
что нужно что-то изменить 
в жизни, чтобы приносить 
максимальную пользу 
обществу своей деятель-
ностью. Вселенная будто 
услышала наши добрые по-
мыслы и подарила нам этот 
громадный приз, чтобы мы 
приносили пользу. Будем 
помогать - это плюсик в 
карму, - считает новоис-
печенный миллиардер.
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Миллиардер из цехов

на новую квартиру
на дом у моря/в горах
погасил бы кредиты /ипотеку
помог бы родственникам
не тратил бы, а инвестировал
на путешествия
запустил бы бизнес
на вещи, о которых давно мечтал
на благотворительность
на машину
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НА ЧТО БЫ ВЫ ПОТРАТИЛИ 
1 000 000 000 РУБЛЕЙ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ?

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. Участие приняли 8,1 тысячи человек.

%

На заимке отшельницы Агафьи 
Лыковой нашли обломок ракеты

 ■ КОСМИЧЕСКИЙ «ГОСТЬ»

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Отшельнице предла-
гают эвакуироваться 
перед запусками с Бай-
конура, но она говорит: 
«На все воля Божия».

Отшельницу Агафью 
Лыкову, живущую на тер-
ритории заповедника «Ха-
касский», предупредили 
о новом запуске ракеты 
с Байконура (уже четвер-
том по счету в этом году) 
и предложили ей эвакуи-
роваться на время.

Напомним, от ближай-
шего жилья до заимки 
больше 200 километров, 
писатель и журналист 
«Комсомолки» Василий 
Песков, который в 70-
е годы ХХ века поведал 
миру о семье отшельни-
ков, недаром назвал это 
место таежным тупиком. 
Когда-то Лыковы бежали 
в лесную глушь от циви-
лизации, от гонения вла-
стей... Ну а в наши дни 
над участком Агафьи про-
ходит траектория падения 
ступеней ракет, которые 

стартуют с космодрома 
Байконур. И всегда ПЕ-
РЕД и ПОСЛЕ запуска 
представители Центра 
эксплуатации объектов 
наземной космической 

инфраструктуры вместе 
с сотрудниками заповед-
ника проводят облеты 
местности. Обязательно 
навещают Агафью Карпов-
ну, предупреждают, что 

будет. И предлагают на 
время эвакуироваться - на 
всякий случай.

И 78-летняя отшельница 
всегда отвечает отказом. 
Не впадает в панику. А 
спокойно - накануне каж-
дого пуска - ставит в бума-
гах крестик. Мол, по зако-
ну предупреждена, ничего 
против не имеет. «На все 
воля Божия», - убеждена 
молитвенница.

К слову, недавно во 
время облета на заимке 
был обнаружен фрагмент 
ракеты-носителя. Он упал 
довольно далеко от по-
строек. Фактически на 
границе участка с Тувой, 
километрах в 30.

У отшельницы своих за-
бот хватает. Хлопоты по 
хозяйству в режиме 24 
на 7, молитвы, в этом она 
вся. Благо перед Новым 
годом затворнице присла-
ли помощника, священ-
нослужителя Анатолия. 
И самую тяжелую работу 
он взял на себя. Все-таки 
Карповна не молодеет, в 
апреле ей должно испол-
ниться 79 лет.
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Агафья ставит крестик в документах, 
что означает: по закону предупреждена, 

ничего против не имеет.
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Валентин АЛФИМОВ

СЫГРАЛИ 
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

Грузины - народ горя-
чий. Дай лишь повод по-
митинговать.

Когда протесты против 
закона об иноагентах за-
глохли, на арену вышел 
известный в Грузии ак-
тер Давид Кацарава. Он 
тут фигура вполне себе 
политическая - возглав-
ляет движение «Сила в 
единстве», которое вою-
ет с Россией на Украине 
своим взводом.

Так вот, на машину 
Кацаравы 7 марта, как он 
сам заявил, напали «про-
кремлевские титушки». 
Испугали его собаку Ато 
(названа в честь АТО - 
антитеррористической 
операции киевского ре-
жима в Донбассе), ко-
торая убежала. Артист 
поставил ультиматум 
властям: даю неделю 
разобраться или  выве-
ду людей к мэрии.

Казалось, вот прекрас-
ный повод продолжить 
майдан в Тбилиси.

- Нет, Дато не станет… 
Он не такой, - заверили 
меня общие знакомые.

Что ж, проверим.
Я отправился в назна-

ченный день и час на 
площадь Саакадзе, где 
сидит тбилисский мэр. 
А там… Мама дорогая. 
Тысячи людей. Флаги, 
транспаранты, речи в 
микрофон. «Ну как же, 
не станет. А это кто?» - 
усмехнулся я про себя. 
Но закралось смутное 
сомнение.

Люди стояли не толь-
ко с современными бе-
лыми флагами Грузии с 
красным крестом, но и 
со старыми - бордовыми 
с черно-белым прямоу-
гольником в углу. И ни 
одного украинского.

А все оказалось про-
сто: сторонников Каца-
равы опередили активи-
сты из консервативного 
движения Alt-info. Они 
собрали свой митинг на 
два часа раньше.

И эта масса в несколь-
ко тысяч человек поплы-
ла по городу на любимый 
проспект Руставели. 

И я с ними.

БАБУШКА 
И ЛЕЗГИНКА

Хоть грузины и горя-
чие, но порядок знают - 

полностью перекрывать 
дороги не стали - лишь 
одну-две полосы. А по-
лицейские, для кото-
рых митинги уже стали 
рутиной, выстроились 
тонкой цепочкой и как 
пастухи аккуратно на-
правляли людей по 
маршруту.

Во главе колонны - 
пикап. В нем один из 
лидеров «Консерватив-
ного движения» Зураб 
Махарадзе кричал, а 
толпа подхватывала: 
«Са-карт-ве-ло!» (так 
сами грузины называ-
ют свою страну), «И-бе-
ри-я» (так назывались 
здешние земли еще до 
нашей эры). Были ло-
зунги и против ЛГБТ, 
и против вообще либе-
ральных ценностей, но 
их печатать в прилич-
ном издании нельзя.

Между лозунгами 
включали лезгинку.

Реакцию случайных 
свидетелей этого дей-
ства можно разделить 
на 3 типа.

Молодежь ехидно 
улыбалась.

Туристы непонимаю-
ще открывали рты.

Грузины среднего 
возраста останавлива-
лись и тепло провожали 
улыбкой: «Да-да, э-ей, 
такой футбол нужен».

Но больше всего тро-
нула бабушка лет 80. 
Она смотрела на это 
шествие из окна. Пла-
кала, кланялась и всех 
крестила, а ей аплоди-
ровали и тоже кланя-
лись.

Интересно, что на 
проевропейские ми-
тинги в Грузии соби-
рается в основном мо-
лодежь, студенты. Они 
вечно хотят перемен. А 
здесь были в основном 
взрослые - отцы, мате-
ри. На глаз - лет 40 - 50.

- Я специально прие-
хал сюда сегодня утром. 
Я в Геленджике живу. 
Мне 70 лет, - бросился 
ко мне один старик со 
слезами на глазах, когда 
узнал, что я журналист 
из России.

- Против чего митингу-
ем? - обратился я к со-
седу чуть моложе.

- Как против че-
го? Против п...в, з...ли 
они уже с этой своей 
либер...й, - попытался 
помягче объяснить мне 
мой собеседник.

«МЫ - НЕ ЕВРОПА!»
Прямо на ступеньках 

парламента Грузии один 
из лидеров «Консерва-
тивного движения» Зу-
раб Махарадзе объяснил 
мне, зачем они вывели 
людей на улицы:

- У нас понятный 
месседж: в Грузии не 
будет майдана. Гру-
зию не подкинут в ко-
стер, куда уже кину-
ли Украину. Мы - не 
Европа, и слава богу. 
Мы не хотим ни в ка-
кое НАТО. Потому что 
Грузия - православная 
страна. В Грузии анти-
западные настроения не 
экономические и даже 
не политические. Они 
культурные! Насколь-
ко должен быть кто-то 
тупым, чтобы подумать, 
что провести гей-парад 
перед святой церковью 
Грузии - хорошая идея. 
Когда мы поняли, что 
означает это европей-
ство… да пошло оно к 
черту. Для грузина вот 
что главное (показыва-
ет на церковь Святого 
Георгия, которая стоит 
напротив парламента. - 
Авт.). Тут не политики 
главные. Не будет этой 
церкви, тогда никакой 
Грузии и грузин не бу-
дет.

Уже через пару минут 
Махарадзе влез на по-
стамент флагштока, на 
котором реял флаг Ев-
росоюза и сорвал его. 
Водрузив флаг Грузии.

КАК ТАК?
Перед парламентом Гру-

зии висят два флага - один 
грузинский, второй - флаг 
ЕС. Его повесили в 2017 
году, когда в конститу-
цию страны было вписано 
стремление в Евросоюз и 
НАТО. С тех пор во всех 
госучреждениях Грузии 
флаг страны дублируется 
стягом Евросоюза.

Толпа завелась: «Рви 
его!» Синее полотни-
ще с желтыми звездами 
мгновенно разлетелось 
на куски. Сразу же на-
шлись желающие вы-
тереть об него ноги, 
но хватило не всем. В 
толпе быстро отыскал-
ся баллон с бензином 
для зажигалок, и кло-
чья флага ЕС занялись 
пламенем.

Потом был молебен 
под открытым небом в 
защиту Грузии, во вре-
мя которого вся пло-
щадь встала на колени.

Чуть позже полиция 
отчиталась: возбуждено 
дело об административ-
ном правонарушении 
по факту надругатель-
ства над флагом ЕС. 
А спикер парламен-
та Грузии Шалва Па-
пуашвили заявил, что 
«радикализм порожда-
ет радикализм». «Ког-
да ломали окна парла-
мента (на митингах 7 - 8 
марта. - Авт.), почему 
они не думали о Евро-
пе?» - отметил он.
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Вместо флага ЕС перед парламентом в Тбилиси подняли флаг Грузии. 

А теперь в Грузии А теперь в Грузии 
антимайдан! Не ждали?антимайдан! Не ждали?

Неделю назад в Тбилиси митинговали против России, 
закона об иноагентах и за Украину с ЕС. А теперь вышли 

против ЛГБТ и сожгли флаг Евросоюза.

Не обошлось, конечно, и без эксцессов. 
В паре сотен метров от парламента кто-то 
из прохожих крикнул митингующим что-то 
обидное. В общем, слово за слово… По-
лиция разняла, хотя тумаков провокатору 
надавали знатных.

Это произошло аккурат под балконом 
Центра европейских исследований, на 

котором висели флаги Украины и ЕС. Само 
собой, по ним и тем, кто стоял на балконе, 
тоже немного прилетело  - пластиковые 
бутылки с водой, палки, камни... Но жертв 
и разрушений нет. Хотя чуть позже центр 
заявил, что один из сотрудников все-таки 
пострадал. Скорее всего, тот несчастный, 
который пытался переспорить толпу.

И немножко мордобояРИНГ!
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А сорванный флаг Евросоюза грузины порвали на куски и сожгли.
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14 марта у берегов Крыма рухнул в 
воду тяжелый американский беспилот-
ник MQ-9 Reaper. ЧП случилось после 
встречи «Рипера» с двумя российскими 
истребителями Су-27. 

Происшествие неординарное! 
Что на самом деле произо-
шло в небе над Черным мо-
рем - разобрал военный обо-
зреватель «КП» полковник 
Виктор БАРАНЕЦ.

1.  СКОЛЬКО 
СТОИТ ЭТОТ ДРОН?

Цена зависит от модификации и ко-
личества «наворотов». Машины перво-
го поколения (2007 года) тянут на $30 
млн, а современные (2020 года) - уже 
под $60 млн.

Для понимания - примерная сто-
имость нашего истребителя Су-2 - 
$30 млн. Получается, обе российские 
«сушки», встречавшие «Рипера» в небе 
у Крыма, вместе стоили столько же, 
сколько один новый американский 
беспилотник! Не слабый аппарат.

Да и размер у птички-шпиона не-
малый. 11 метров в длину и 20 в ши-
рину. Это сопоставимо с тем же Су-27, 
если его поставить боком (у истреби-
теля, наоборот, фюзеляж длиннее 
крыльев).

2. ЧТО 
ЗА «ПТИЦА»?

MQ-9 Reaper - это тяжелый удар-
но-разведывательный дрон. Он на-
шпигован шпионской аппаратурой, 
как булка - изюмом. Тут вам теле- и 
инфракрасные камеры, оптический 
прибор большого разрешения, две ра-
диостанции (для связи с командным 
пунктом и для передачи команд сво-
им самолетам, кораблям и ракетным 
частям). Есть на «Рипере» и картогра-
фические приборы, которые «на ходу» 
отражают рельеф местности и позиции 
противника. А есть еще и комбини-
рованная электронно-оптическая и 
тепловизионная прицельная станция 
MTS-B. Она включает лазерный ука-
затель цели для любых боеприпасов 
США и НАТО с лазерным наведением.

3. ЧЕМ ОН 
ЗНАМЕНИТ?

У «Рипера» богатая биография. С 
него не только шпионили, но и ата-
ковали бункеры, танки, могли одним 
ударом сжечь целую деревню. MQ-9 
Reaper прославился как дрон-убийца.

Например, в 2010-м ударом Reaper 
в Афгане был убит третий человек в 
«Аль-Каиде» (запрещена в РФ) апре-
щена в РФ) - Шейх аль-Масри.

В 2012-м Reaper так же ликвидиро-
вал руководителя йеменского крыла 
«Аль-Каиды» Фахд аль-Куса.

В 2016-м дрон убил лидера «Аль-
Каиды» в Йемене Абдаллаха аль-
Санаани.

В 2020-м ракетой «Рипера» убит 
иранский генерал Касем Сулеймани. 
И с ним еще 7 человек.

4.  ЗАЧЕМ США ПОСЛАЛИ 
КРЫЛАТОГО 
ШПИОНА К КРЫМУ?

«Рипер» явно изучал расположение 
кораблей Черноморского флота Рос-
сии и базы сухопутных частей в Крыму. 
Заодно проверял оборону воздушных 
границ (как быстро реагирует авиа-
ция и ПВО в Крыму, нет ли там дыр 
в небе). Такая информация нужна не 
только самим США, но и Украине. 
Для чего? Для подготовки терактов на 
полуострове и обещанного Киевом ве-

сеннего «наступа» ВСУ в сторону Кры-
ма. Так что это не безобидная «птица».

5. ЭТО НАРУШЕНИЕ НАШЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ?

В первые же дни спецоперации Мин-
обороны России на весь мир объявило, 
что закрывает приграничный район 
в Черном море, и дало координаты 
этого района. Что полностью отвечает 
международным правилам.

В Пентагоне не могли не знать и не 
понимать этого. Но пошли на прово-
кацию, запустив «Рипер» в запрещен-
ный для полетов и судоходства район.

Более того! Дрон шел с выключен-
ным траспондером. А это грубейшее 
нарушение правил.

Сейчас политики и генералы США 
«играют в дурака», объявляя район, 
где рухнул их MQ-9 Reaper, междуна-
родным пространством. У Миноборо-
ны России есть все «козыри» (данные 
объективного контроля), чтобы дока-
зать - шпион залетел в запрещенный
район.

6. СУ-27 ОКАЗАЛИСЬ РЯДОМ 
СЛУЧАЙНО?

Наши ВКС в Крыму круглосуточно 
несут боевое дежурство. Как только 
к границам направляются потенци-
альные нарушители, навстречу им 
вылетает звено истребителей. Цель - 
определить неприятельский самолет 
и выдворить его. А если не слушает-
ся - принудить к посадке. В крайнем 
случае - сбить.

Но в «Рипере» пилота не было, им 
управлял оператор (видимо, с авиабазы 
США), который не мог не видеть, что 
вокруг дрона кружат два российских 

самолета. И не изменил курс «Рипе-
ра», который все больше углублялся 
в сторону Крыма. Лишь в последний 
момент оператор понял, что зарвался, 
и начал маневрировать - уворачиваться 
от русского эскорта. Ну а дальше - ка-
тастрофа шпиона... Он рухнул в море.

Правда, некоторые наши авиаэк-
сперты загадочно ухмыляются, мол, 
«Рипер» мог сдуреть неспроста, ему 
наши системы РЭБ могли вынести 
электронные мозги. Как эсминцу «До-
нальду Куку» в апреле 2014-го». Но это 
так - лишь красивое предположение...

7. КАК 
ОН УТОНУЛ?

Версия Минобороны России проста: 
дрон упал в море из-за опасного манев-
рирования. Никакого столкновения с 
нашими Су-27 и тем более применения 
ими оружия не было. Точка.

8. ЧТО ГОВОРЯТ АМЕРИКАНЦЫ?
Версии из США - одна брех-

ливее другой. Сначала генералы из 
Пентагона пытались утверждать, что 
Су-27 столкнулся (!) с «Рипером». За-
тем начали говорить, что русский ис-
требитель сбил (!) дрон. После в ход 

пошла версия, что самолет два раза 
помочился на беспилотник - «эколо-
гически опасно сбросил керосин». И 
ритуальный плач о «непрофессиона-
лизме» русских пилотов.

И еще - тупая ложь о том, что шта-
товцы свой дрон якобы сами «сби-
ли», чтобы не достался русским. Если 
сбили, то чем? Пентагон молчит, как 
мышь, объевшаяся крупы... Правда, 
кто-то сквозь зубы брякнул: мол, взор-
вали самоликвидатором. Ну-ну...

9. КОМУ ДОСТАНУТСЯ 
ОБЛОМКИ?

Удалось ли нашим водолазам до-
браться до обломков рухнувшего дро-
на, пока неизвестно. Крымские маре-
маны уже шутят, что в Черном море 
разыгралась российско-американская 
игра «Кто первый доберется до «Ри-
пера». Но если действительно дрон 
шлепнулся в воду в 60 км от Крыма, 
то россияне вряд ли подпустят туда 
американцев.

10. ИНТЕРЕСНЫ ЛИ НАМ 
ЭТИ ДЕТАЛИ?

Изучить начинку этого дорогого бес-
пилотника США нашим оборонщикам 
крайне интересно. Кто-то скажет, мол, 
устройство «Рипера» им давно извест-
но. Тот же Иран с него свои дроны 
копировал. Да и российская ЧВК «Ваг-
нер» в Ливии таких «птичек» сбивала.

Но разбившийся у Крыма «Рипер» 
(очень возможно) последнего поколе-
ния, там могут быть навороты, кото-
рые ни иранцам, ни нам неизвестны. 
К тому же нам интересна сегодняш-
няя система связи ВВС США - чтобы 
знать, как ее прерывать или даже са-
жать «Рипер» - «брать в плен».

11.  МОЖЕТ ЛИ ИЗ-ЗА ЧП 
В ЧЕРНОМ МОРЕ 
РАЗГОРЕТЬСЯ ВОЙНА 
МЕЖДУ РОССИЕЙ И США?

Министр обороны США Ллойд 
Остин после ЧП лишь призвал рос-
сийских военных летчиков «летать 
безопасно и профессионально».

Наши же представители призвали 
Пентагон не провоцировать своими 
маневрами Россию у ее границ.

На этом пока все. Прямым военным 
столкновением из-за ЧП с беспилот-
ником не пахнет. А непрямое столкно-
вение НАТО с нами из-за Украины и 
не только уже давно идет.

12. ДАДУТ ЛИ НАШИМ 
ЛЕТЧИКАМ НАГРАДЫ?

В интернете уже шутят, что пилотам 
наших «сушек» впору рисовать силуэт 
«Рипера» на фюзеляже. А если серьез-
но, то награждение летчиков Су-27 
вполне возможно и даже очень вероят-
но - ведь они проявили настойчивость 
и профессионализм, не допустив в на-
ше небо американского дрона-убийцу, 
после полета которого в Крыму мож-
но было ждать очередной пакости от 
Украины. Это дорогого стоит.

MQ-9 Reaper («Жнец»)
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СПРАВКА «КП»

По данным из открытых источников.

Максимальная 
скорость: 400 км/ч
Автономность: 
27 часов полета
Дальность: 1900 км

Радиолокационная 
станция: AN/APY-8 Lynx II

МОЖЕТ НЕСТИ ВООРУЖЕНИЕ:
Ракеты «воздух - земля» 
AGM-114 «Хеллфайр».
Бомбы Mark 82 (GBU-12 Paveway II 
и GBU-38 JDAM).
Ракеты «воздух - воздух» AIM-9X.

20 м 11 м

Для сравнения - 
российский

истребитель Су-27

(разработчик - General Atomics Aeronautical Systems)

БЕСПИЛОТНЫЙ ЛЕТАТЕЛЬНЫЙ АППАРАТ

Двигатель: Honeywell TP331-10 
турбовинтовой, 670 кВт (910 л. с.)

12 мгновений крушения «Рипера»

Кто первый поднимет дрон 
со дна моря и наградят 
ли наших летчиков

США показали последний кадр, 
который записал их «Жнец». 
На нем - приближающийся 

русский Су-27.
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Иван ПАНКИН, 
Игорь ЯКУНИН

Что за эти годы изменилось 
для крымчан - «КП» спросила 
симферопольского политолога 
Владимир ДЖАРАЛЛУ. 

«КАК ЖЕ ВОВРЕМЯ МЫ 
УШЛИ В РОССИЮ!»

- Самое свежее - у нас по-
явились соседи, новые реги-
оны в составе России. Приез-
жая оттуда, мы делимся друг 
с другом наблюдениями, на-
сколько мы изменились, как 
далеко ушли от того, что было 
в Крыму при Украине. Ведь 
мы были такими же, как Хер-
сонская или Запорожская 
области, но вовремя ушли 
в Россию. 

Контрасты на всех 
уровнях! Пересекаем 
границу и обнаружива-
ем, что дорог там физиче-
ски нет. И в этом не винова-
та спецоперация. Украина за 
все эти годы реально в них не 
вкладывали ни-че-го. Разви-
то частное хозяйство. Но все 
общественное заброшено. И 
чувствуется, что уже давно. 
Сразу вспоминаешь Ставро-
польский край, Краснодар-
ский край, мы же бываем и у 
них - нам есть с чем сравни-
вать. Там сочетание частного 

и общественного, че-
ловек не просто пла-
тит налоги, но видит, 
что на них делается, 
что меняется вокруг. 
И это мощно действу-
ет на людей с новых 
территорий, когда 
они бывают в России. 

- Какой вывод?
- Крым для новых 

регионов стал витри-
ной, которую можно 
показать, на что спо-
собна Россия без пафоса и 
пропаганды. 9 лет сплошных 
изменений, которые поменя-
ли буквально все. А для само-
го Крыма - это подтвержде-
ние, насколько правильно мы 
поступили весной 2014-го, 
насколько это было настоя-
щим чудом. Мы не только не 
разочаровались, а получили 
гораздо больше, чем могли 
даже себе представить. 

«ПО УКРАИНСКОЙ 
КОРРУПЦИИ 
НЕ СКУЧАЕМ»

- То есть не скучаете по 
Украине? 

- Меня берет досада, когда 
в Киве начинают говорить, 
что кто-то в Крыму может 
скучать о прежней жизни. 
Если судить по их пропаган-
де, то на Украине сплошная 
свобода, вольница, царство 
радости. А реально мы видим 
перед собой лишь разнообра-
зие коррупции. 

- В России ее меньше? Мо-
жете сравнить? 

- Разница поразительная. 
Принципиальная. Для Укра-
ины коррупция - форма су-
ществования государства. 
Борьба с ней - мистифика-
ция. Там есть две Украины. 
Первая - созданная пропа-
гандой и предназначенная 
напоказ. Вторая - истинная 
Украина, которая живет по 
принципу: есть цена, что-
бы решить любые вопросы. 

Государство отстра-
нено от людей, лю-
ди сами по себе.

В России ниче-
го подобного даже 
близко нет... 

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
К НОРМАЛЬНОСТИ

- Давайте пройдем 
по конкретным пере-
менам в Крыму. 

- Мы становимся 
все больше похожи 

на обычные российские ре-
гионы. 

Возьмем одну только вещь, 
для примера, которая для нас 
удивительная. С 2014 года не-
ожиданно для всех пошли ко-
ренные изменения и в самой 
России. Начали меняться 
города - по образу жизни и 
благоустройству. Они стали 
удобнее. Для Крыма, который 
начал с более низкой, «укра-
инской» отметки, это до сих 
пор приятное ежедневное от-
крытие. Когда ты проходишь 
по отремонтированной набе-
режной, по заново переложен-
ным улицам, мимо отличных 
детских площадок. Мы вдруг 
увидели, что живем в совер-
шенно иной городской среде.

- Были жалобы крымчан на 
российскую бюрократию.

- Бюрократия в России веч-
но критикуется. Но, действуя 
по правилам, ты добиваешь-
ся большего, чем мог бы се-
бе представить. Законы ра-
ботают. Достаточно узнать, 
как твоя проблема должна 
быть решена по закону, и во-
прос будет решен. Хотелось 
бы еще меньше иметь дело 
с бюрократией. И здесь по-
могает электронное прави-
тельство, которое в России, 
наверное, самое продвинутое 
в мире. 

Это тоже очень заметно, ес-
ли сравнивать.

- Что еще замечают крым-
чане?

- Приход российской меди-
цины в Крым. Это вообще из-
менило наше представление 
о том, как может и должно 
работать государство. Тебе 
уже не нужно доставать из 
кармана деньги, чтобы спа-
сти свою жизнь. Возвраще-
ние к этой нормальности для 
многих стало шоком. 

А какие фантастические 
проекты развернулись в Кры-
му на наших глазах. Супер-
трасса «Таврида» показала 
нам, что такое настоящие до-
роги. Легендарный аэропорт 
Симферополя. И, конечно, 
Крымский мост, который 
для нас уже превратился в 

символ. К этому сей-
час прибавляется еще 
сухопутный коридор 
через новые регионы. 

Прорабатывается вопрос 
железнодорожной ветки. 

А Севастополь? Посмотри-
те на цифры переселения ту-
да. Там численность горожан 
выросла почти в полтора раза! 
Севастополь постепенно идет 
к городу-миллионнику!

ЕСТЬ ЧТО ПОПРАВИТЬ
- Расскажите, что хочется 

исправить. Есть же и пробле-
мы?

- Зарплаты у нас растут, но 
они все еще пониже, чем в 
соседних Краснодаре, Росто-
ве. Это сдерживает бизнес и 
новые рабочие места.

Мало конкуренции банков. 
Только сейчас зашел Сбер-
банк, это уже положитель-
но сказалось на процентных 
ставках. 

Телекоммуникационные 
компании пока не заходят. 
В остальной России уже за-
были о роуминге. А у нас он 
еще есть. Для людей, при-
езжающих в Крым, это не 
очень приятное открытие. 

Бурно растет строительство. 
Но во многом под продажу 
приезжим. Здесь же развит 
приезд людей на дистанцион-
ку - пожить у моря, не сильно 
отрываясь от работы.

И по-прежнему главное для 
многих - курортный сезон. 
Экономике Крыма он дает не 
самый высокий процент, где-
то на третьем или четвертом 
месте. Но для частных дохо-
дов - это чрезвычайно важная 
вещь. Ключ к развитию Кры-
ма - все-таки уход от этого 
перекоса, ставка на свое про-
изводство. 

Сравните сами
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Крым теперь - витрина

Ровно 
9 лет назад 

полуостров и город 
Севастополь вошли 

в состав России. 

Владимир 
ДЖАРАЛЛУ.

В центре 
Симферополя - 

памятник «вежливым 
людям» - российским 

бойцам, обеспечившим 
мирный референдум 

в Крыму весной 2014-го. 
Каждый март он 
утопает в цветах.
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ЦИФРЫ ГОВОРЯТ

Люди, которые жили в Крыму 
последние лет 10, могут 
сравнить, что и как изменилось 
на полуострове. Приводим 
только цифры и факты.
 Население в Крыму 

(в т. ч. в Севастополе)
март 2014 г.          март 2023 г. 
2,29 млн 
(395 тыс.)

 2,483 
(548 тыс.)

 Средняя зарплата в Крыму
март 2014 г.           март 2023 г. 
3013 гривен 
(303 долл.)

38 673 рубля 
(500 долл.)

 Средняя пенсия в Крыму
март 2014 г.          март 2023 г. 
5570 руб.        17 960 руб.

 Количество туристов (в год)
2013 г.                          2022 г.

5,9 млн 
(65% 
с Украины)

6,534 млн 
(90% 
из России)

 Количество гостиниц 
(сертифицированных)
март 2014 г.         январь 2023 г.
765                     1083

 Урожай зерновых
2013 г.                         2022 г.
607 тыс.
тонн

 2,1 млн 
тонн

 Производство электроэнергии
2013 г.                           2022 г.
1,17 млрд 
кВт.ч

4,5 млрд 
кВт.ч

 Строительство жилья 
(в т. ч. в Севастополе)
2013 г.                     2022 г.
1,27 млн 
(270 тыс.) 
кв. м

1,398 млн 
(543,5 тыс.) 
кв. м

 Строительство и ремонт дорог
2013 г.                        2022 г.
190 км               927 км

Население на Украине
март 2014 г. март 2023 г.
42,853 млн 36,323 млн
(это данные ООН, которая зачла Украине население Крыма 
и Новороссии, хотя они уже в составе России. 
Без них население Украины уже гораздо меньше 30 млн) 
Средняя зарплата на Украине
март 2014 г. март 2023 г.
3169 гривен (310 долл.) 15 392 гривны (400 долл.)
Средняя пенсия на Украине
март 2014 г.    март 2023 г.
180 долл.  140 долл.
Количество туристов (за год)
2013 г.  2021 г.
24,6 млн  3,5 млн
Количество гостиниц (сертифицированных)
март 2014 г.  январь 2023 г.
3582  3180
Урожай зерновых
2013 г.  2022 г.
63,4 млн тонн  30,9 млн тонн
Производство электроэнергии
2013 г.  2022 г.
194 млрд кВт.ч  122 млрд кВт.ч
Строительство жилья
2013 г.  2022 г.
11,217 млн кв. м  7,11 млн кв. м
Строительство и ремонт дорог
2013 г. 2022 г.
1830 км  920 км
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ВАЖНО! А В ЭТО ВРЕМЯ В НЕЗАЛЕЖНОЙ
Что было бы с Крымом, останься он в составе 
Украины, можно судить хотя бы по цифрам - 
что и как изменилось за 9 лет там.
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 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

С начала года Социальный фонд 
назначил около  40  тысяч выплат 
по новым правилам.

Государство продолжает расширять под-
держку для семей с детьми. С 2023 года 
еще больше родителей могут получать 
ежемесячную выплату из материнского 
капитала. Социальный фонд России (СФР) 
назначил уже около 40 тысяч таких выплат 
по новым правилам. Рассказываем, кому 
полагается эта мера поддержки и как ей 
воспользоваться.

➊ Выплата назначается семьям, чей 
средний доход не превышает двух про-
житочных минимумов в регионе. При этом 
не учитывается имущество и занятость 
родителей. То есть, например, если мама 
домохозяйка, то не требуется подтверж-
дать, что она не работает по уважительной 
причине.

➋ С этого года ежемесячную выплату 
можно получать на каждого ребенка до 
трех лет, включая первенца. Прежде се-
мьи могли использовать маткапитал таким 
образом только при появлении второго 
ребенка. Причем родителям полагалась 
всего одна выплата, даже если они воспи-
тывали нескольких детей до 3 лет. Теперь 
таких ограничений нет.

➌ Размер ежемесячной выплаты равен 
одному прожиточному минимуму ребенка в 
регионе, где проживает семья. В среднем 
по стране это 13,9 тыс. рублей в месяц. 
Если в семье несколько детей до 3 лет и 
при получении выплаты доходы семьи не 
превысили двух прожиточных минимумов, 
то родители могут оформить еще одну 
выплату.

➍ Чтобы направить средства матка-
питала на ежемесячную выплату, нужно 
обратиться в отделение Соцфонда или 
в МФЦ либо воспользоваться порталом 
Госуслуг. Фонд рассматривает заявление 
в срок не более 10 рабочих дней. При по-
ложительном решении деньги начинают 
выплачивать в течение 5 рабочих дней.

➎ С июня этого года будет введена 
единая дата выплат из материнского капи-
тала. Семьи, оформившие такую меру под-
держки, начнут получать деньги 5-го числа 
каждого месяца. При этом средства будут 
приходить не за текущий, а за предыдущий 
месяц. Переход к единому дню зачисле-
ния средств произойдет автоматически, 
родителям не нужно никуда обращаться, 
поясняют в Социальном фонде. Чтобы се-
мьи были готовы к изменениям, отделения 
Фонда с марта начнут рассылку уведом-
лений о новых датах получения выплат.

 ■ ВАШИ ПРАВА

Поддержка 
для семей с детьми: 

Как получить 
ежемесячную 
выплату 
из маткапитала

ВАЖНО
Если семья с ребенком до 3 лет 

получает единое пособие и при этом 
средний доход остается ниже двух про-
житочных минимумов, родители могут 
обратиться за ежемесячной выплатой 
из материнского капитала. Если выпла-
та из маткапитала назначена до 2023 
года, то при обращении за единым по-
собием на ребенка она прекращается, 
и нужно заново подать заявление о ее 
назначении через портал Госуслуг или 
лично в отделение Соцфонда либо в 
МФЦ. Все остальные документы фонд 
запросит самостоятельно.

Первым делом перелеты

Данил СВЕЧКОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

На широкие экраны выходит 
фильм о подвиге экипажа, 
посадившего пассажирский 
самолет на поле.

16 марта в российском кинопрокате 
появится новый отечественный блок-
бастер о происшествии, случившемся 
15  августа 2019 года в Подмосковье.

Новую работу режиссера Сарика 
Андреасяна можно было бы назвать 
фильмом-катастрофой, если бы не 
одно но - катастрофы тогда не слу-
чилось. Стая чаек повредила оба 
двигателя лайнера Airbus A321, вы-
летевшего из Москвы в Симферо-
поль. Благодаря действиям экипажа 
и лично командира воздушного суд-
на Дамира Юсупова терявший высо-
ту самолет удалось посадить на поле 
кукурузы - все 233 человека, нахо-
дившиеся на борту, выжили. Густые 
заросли смягчили посадку. Правда, 

потом пассажирам пришлось 
по ним поплутать. Отсюда, 
кстати, и название кинолен-
ты.

- Эта фраза  в поле появи-
лась, - рассказал Герой Рос-
сии Дамир Юсупов. - Пасса-
жиры эвакуировались по надувному 
трапу и оказались в кукурузе трех-
метровой высоты. Куда идти? Стар-
ший бортпроводник Дима Ивлицкий 
выглянул из дверного проема и объ-
явил: «Идите правее, на солнце, вдоль 
рядов кукурузы». Кто-то записал это 
на видео. Потом его показали в ново-
стях. Диме приятно, что этой фразой 
назван фильм.

За тем, чтобы съемочная группа 
правдоподобно изобразила на экране 
тот полет, следил лично Дамир Юсу-
пов. Он находился в кабине вместе с 
актерами, подсказывал, какие кнопки 
нажимать, что и когда говорить. Зри-
телям от мира авиации придраться бу-
дет не к чему. Кстати, Дамира сыграл  
Егор Бероев. Выбор актера - в точку. 

- Мне часто говорили, что я на Бе-
роева похож. Поэтому, когда на одной 
из телепередач три года назад меня 
спросили, кто бы мог меня сыграть в 
кино, я и ответил, что Егор Бероев, - 
поделился летчик. 

Перед съемками актер много общал-
ся со своим героем. Изучал биографию 
и привычки - все, чтобы максимально 
воплотить на экране его образ.

 В салоне «самолета» тоже знакомые 
лица. Например, бортпроводника, 
сказавшего знаменитую фразу, сыграл 
звезда «Кухни» Михаил Тарабукин. А 
среди пассажиров есть его коллега по 
кулинарной комедии Марк Богатырев. 
Также в ленте можно увидеть актри-
су из ситкома «Деффчонки» Полину 
Максимову и звезду «Последнего из 
Магикян» Гранта Тохатяна. Фильм 
длится 90 минут. За это время зри-
тель на только увидит тот знамени-
тый полет с посадкой на кукурузное 
поле, но и узнает, как Дамир Юсупов 
в 36 лет осуществил мечту детства и 
стал пилотом.
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Актер Егор Бероев и командир самолета 
Дамир Юсупов действительно 

очень похожи внешне.

И в фильме, и в жизни командир воздушного судна покинул 
борт последним, когда все пассажиры были в безопасности.

«Идем правее, «Идем правее, 
на солнце, вдоль на солнце, вдоль 
рядов кукурузы!»рядов кукурузы!»

Эксклюзивное 
интервью 
с Дамиром 
Юсуповым о киноленте 
читайте в свежем номере 
еженедельника «Комсомольская 
правда» и на сайте KP.RU

Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»),
Оксана КАДОЧНИКОВА 
(«КП» - Кубань»)

Сотрудники ГИБДД 
исполнили мечту 
онкобольных ребят.

К дому 9-летнего Арсения из 
Краснодара подъезжает авто-
мобиль ГИБДД. Инспектор рас-
пахивает переднюю дверь, при-
глашает садиться.

 - Хочешь включить мигалки? 
А сирену?  - спрашивает он... 
Мальчик осторожно нажимает 
кнопки, потом здоровается с 
мамой по рации и счастливо 
улыбается.

 - Ему нравится полиция. Сын 
дома строит город из лего, 
там у него есть полицейский 
участок. Я решила сделать 
сыну сюрприз и написала в 
фонд, - Мария Серкова стоит 
рядом с машиной и смотрит 
на Арсения с гордостью. Се-
мья стала участником благо-
творительного проекта «Меч-
тай со мной», при поддержке 
которого онкобольные дети в 

трех регионах познакомились 
с профессией полицейского.

Краснодарские стражи поряд-
ка провели для Арсения ликбез 
по обращению с патрульным 
авто, познакомили с конными 
патрульными. Мальчишка про-
катился на лошади по имени 
Талисман. 8-летний Ваня и 9-лет-
ний Костя из Новокуйбышевска 
Самарской области в управле-
ние местной ГИБДД приехали с 
мамами, чтобы сдать экзамен на 

водительские права. С санками 
и велосипедом. Справившись с 
заданиями, дети поехали патру-
лировать улицы на заднем сиде-
нье автомобиля с мигалками. 
Задание мальчишки получили 
ответственное  - по номерам 

выследить машину злостного 
нарушителя. Буквально через 
10 минут Ваня и Костя замети-

ли легковушку с тем самым 
номером.

- Наши юные инспек-
торы молодцы. Сдали 
экзамен, рассказали, 
что означают дорож-
ные знаки, - сказал на-

чальник отдела ГИБДД О 
МВД России по городу Но-

вокуйбышевску майор полиции 
Ильдар Бахитов.

А вот 9-летнего Всеволода и 
5-летнего Захара из Воронежа 
на экскурсии в полицейский уча-
сток заинтересовал патрульный 
мотоцикл «Урал» М-72, на кото-
ром несли службу инспекторы 
ГАИ в 80-е годы. Также ребята 
покатались на патрульной ма-
шине с включенной сиреной.

Акция продолжается. Впере-
ди воплощение в жизнь жела-
ний ребят и в других регионах.

Денис 
Колотовкин 

(слева) 
и Ильдар Бахитов 

научили Костю 
основам 

профессии.
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Дети из трех регионов на один 
день стали полицейскими

Трогательное видео 
о том, как дети 
познакомились 
с профессией 
полицейского и стали 
счастливее, - на сайте
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Виктория ТУШКОВА

Имея возможность 
обсудить 
идею благоустройства 
в самом начале, 
горожане стали активно 
высказываться лишь 
по факту сделанного.

Ржев шумит. Горожане обсуж-
дают диковину - «трубу для под-
слушивания». Таковая на днях 
появилась в местном парке Под-
польщиков, который благоустра-
ивают по инициативе самих горо-
жан. Обсуждение бурное и уже 
просочилось в СМИ.

«Трубу для подслушивания» 
установили в детской зоне парка. 
Представляет собой эта конструк-
ция, собственно, трубу. Этакий 
огромный стетоскоп, акустиче-
ский локатор, слуховой аппарат 
наподобие тех, с помощью кото-
рых до появления радаров обна-
руживали самолёты. Высотой чуть 
более четырёх метров и с двумя 
раструбами на концах. Маленький 
раструб внизу (взрослому челове-
ку будет ниже пояса, но для детей 
удобный), большой наверху. Труба 
не статична - вертится. Можно 
направить куда хочешь. 

Тем временем горожане гада-
ют, зачем она им. Кричать туда, 
направив в сторону горадмини-
страции? И высказывают недо-
вольство: «Придумывают всякую 
ерунду для освоения денег…» 
Названия неблагозвучные дают. 
«Пердофоном» окрестили, да про-
стят нас читатели. И ведь навер-
няка приживётся сие народное 
название.

Ей-богу, просто так, от чистой 
души, а не по просьбе чиновников, 
захотелось за перд… несчастную 
трубу, то есть, заступиться. 

«Лучше б дороги да свет в горо-
де отремонтировали!» - возмущён 
народ. 

Да. Ценность хороших дорог и 
освещения сложно оспорить. Но 
почему благоустройство не важно? 
Конечно, денег оно стоит немалых. 

93 млн 137 тыс. 490 рублей 
- стоимость всего проекта благо-
устройства парка Подпольщиков 
с частью набережной Волги меж-
ду Старым и Новым мостами. Об-
суждаемая нами труба обошлась 
в 253 500 рублей. Сюда входит 
стоимость работ по изготовлению 
трубы, оборудованию бетонного 
фундамента, установке конструк-
ции, укреплению её щебнем и так 
далее. Такие нынче цены, что де-
лать (вспомните, сколько огурцы в 
магазине стоят). Кстати, на одном 
из интернет-сайтов мы нашли в 
продаже похожую трубу для обо-
рудования детской площадки. Так 
цена там была 472 тысячи рублей.

Да и денежки, потраченные на 
парк, целевые были, федераль-
ные. С проектом благоустройства 
парка Подпольщиков город вы-
играл в конкурсе Минстроя РФ 
и получил грантовую поддержку.

Это, кстати, тот редкий случай, 
когда на местах действительно по-

шевелились и что-то 
сделали, чтобы по-
лучить деньги. Пло-
хо, что ли? Кроме 
того, проект благо-
устройства парка 
рассматривался на обществен-
ных слушаниях весной 2021 года. 
Интересно, принимали ли в них 
участие те, кто сегодня критикует 
сделанное? 

Конечно, любое благоустрой-
ство, кроме утилитарной сторо-
ны, - это ещё и вкусовщина. Тут 
«трубу для подслушивания» тоже 
поносят. Но если посмотреть на 
проект площадки в целом, вся 
она выдержана в едином стиле. 
Не шедевр, но интересно и для на-
шей глубинки современно. Здесь 
есть разные нетривиальные каче-
ли-карусели, ксилофон, «звуковое 
колесо» (внутри него песок, коле-
со крутишь - и оно звуки всякие 
издаёт). Ну и, собственно, труба. 

Ржевские дети такого в городе 
ещё не видели. Ксилофон и коле-
со так вообще отлично: шуметь 
«цветы жизни» любят, так пусть на 
улице выплёскивают эту энергию, 
а не дома. Ну а что до трубы, то 
она, кстати, всё-таки именно для 
подслушивания создана.

- Кричать туда тоже можно. 
Но сделана труба, чтобы слу-
шать - пение птиц, звуки города. 
Она звук усиливает, - рассказал 

«КП»-Тверь» первый замглавы 
администрации Ржевского му-
ниципального округа Николай 
Берлизов. - Труба установлена в 
зоне детского отдыха. Поэтому и 
раструб, к которому нужно при-

кладывать ухо, расположен так 
низко: чтобы детям было удобно. 
Кроме трубы там ещё много чего 
интересного. Двухуровневые ка-
чели, например. Чтобы маленький 
ребёнок мог на них с мамой или 
папой качаться. Или лавочка за-
крытая, очень интересная, совре-
менная, такие в Москве делают. 
У нас я их не видел.

Вообще, отмечает чиновник, 
проект благоустройства парка 
очень серьёзный. 

- Каждый должен заниматься 
своим делом. Поэтому все ре-
шения по парку были отданы на 
разработку профессионалам, - 
говорит Николай Берлизов. - Они 
сделали единую архитектурную 
концепцию, продумали взаимос-
вязь объектов. Было разработано 
много зон: детская и спортивная 
площадки с соответствующим 
оборудованием, прогулочные 
зоны, зоны отдыха.

Отметим, что Ржев - город ге-
роической истории и воинской 
славы. И почти всё интересное, 
что здесь есть, так или иначе соз-
дано в память о героях Великой 
Отечественной. Что, безусловно, 
справедливо. Но должно же быть 
и ещё что-то? Места, где можно 
просто погулять, отдохнуть, по-
сидеть с детьми. И разве плохо, 
что движение в этом направлении 
началось?

Ну а всем, кому пришлось это 
благоустройство не по душе, наш 
совет. Пойдите к трубе и послу-
шайте щебетание птичек - в яс-
ную погоду они уже славно поют, 
весну кликают. А не поможет, так 
гаркните в эту трубу от души, да 
погромче. Глядишь, и отляжет… 

Не оценили: 

«Труба для подслушивания» «Труба для подслушивания» 
возмутила жителей Ржевавозмутила жителей Ржева

Можно птичек 
слушать. 

А наболело - 
так и покричать 
в трубу не грех.
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 ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Виктория ТУШКОВА

В полиции рассказали, 
как распознать поддельную 
купюру и что делать, 
обнаружив фальшивку.

Государство, как известно, не терпит 
конкуренции в деле изготовления денег. 
Тем не менее фальшивомонетчики, появив-
шиеся вместе с появлением самих денег, 
до сих пор весьма успешно промышляют 
подделками.

О том, как не нарваться на фальшивку 
и что делать, если она оказалась у вас в 
руках, тверские полицейские рассказали 
на специальной пресс-конференции.

ГДЕ БОЛЬШЕ ВСЕГО ФАЛЬШИВОК
- За 2022 год в Тверской области бы-

ло зарегистрировано 1219 преступлений 
в области фальшивомонетничества (ст. 
186 УК РФ. - Ред.). В суд направлено 20 
уголовных дел в отношении десяти фаль-
шивомонетчиков, - сообщил и. о. началь-
ника отдела Управления экономиче-
ской безопасности и противодействия 
коррупции (УЭБиПК) УМВД России по 
Тверской области полковник полиции 
Иван Рудевич.

Как отметил полковник, большая часть 
преступлений, связанных с фальшивомо-
нетничеством, отмечается в Твери - около 
60% от всех подобных преступлений. По-
пулярно фальшивомонетничество также 
в Вышневолоцком, Кимрском и Ржевском 
районах.

ТОП ПОДДЕЛОК
Самая подделываемая купюра сегодня 

- 5000 рублей. Она вне конкуренции. Да-
лее в рейтинге фальшивок идут тысяча, 
две тысячи рублей, сторублёвки. Но не 
брезгуют преступники даже подделкой 
десятирублёвых монет!

ИНОСТРАННЫЕ ДЕНЬГИ 
НЕ В ЧЕСТИ

Подавляющее большинство подделок - 
рубли. Дензнаки зарубежных стран фаль-
шивомонетчики тоже клепают, но, по край-
ней мере, у нас в регионе они почти не 
попадаются. Случаи можно пересчитать 
по пальцам одной руки.

КУДА ЧАЩЕ ВСЕГО 
СБЫВАЮТ ФАЛЬШИВКИ

Фальшивомонетчики чаще всего стремят-
ся разменять крупную фальшивую купюру. 
Приходят в торговую точку и покупают 
что-то недорогое. 

Чаще всего фальшивками расплачивают-
ся: ● на рынках и развалах ● в сетевых 
винно-водочных магазинах ● в аптеках 
● в частных небольших магазинчиках. 

Соответственно, там есть и некоторый 
риск получить поддельную банкноту в ка-
честве сдачи.

ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЕСЛИ ВАС ЗАДЕРЖАЛИ 
С ФАЛЬШИВОЙ КУПЮРОЙ

Расплачиваясь фальшивкой, можно по-
пасть в тюрьму, причём надолго. Статья о 
фальшивомонетничестве (ст. 186 УК РФ) 

предполагает возможность сесть на срок 
до восьми лет (пункт 1) или до двенадцати 
лет (пункт 2 - за правонарушение, совер-
шённое в крупном размере). Отметим, всё 
это касается умышленных преступлений. 
Если поддельная банкнота попала к вам 
случайно и вы, ни о чём не подозревая, 
расплатились ею в магазине, ответствен-
ность не грозит.

- Приедет сотрудник полиции, опросит 
вас. Спросит, откуда у вас купюра, где 
вы её получили, - рассказывает стар-
ший эксперт экспертно-криминали-
стического центра УМВД России по 
Тверской области майор полиции 
Павел Мазур.

После этого вас должны отпустить. Но 
что же делать, если происхождение кон-
кретной ассигнации не вспомнить?

- Бывает, что люди долго копят первый 
взнос на ипотеку. Приносят в банк эти 
деньги. Там могут обнаружиться одна-две 
фальшивые купюры. И их происхождение 
наверняка уже припомнить не получится. 
Но тут понятно, что вышло это случайно, 
- успокаивает Иван Рудевич.

КАК ОКАЗАТЬСЯ ПРЕСТУПНИКОМ, 
НЕ ПОКУПАЯ ФАЛЬШИВКУ

Другое дело - преступный умысел. Пре-
ступником, подпадающим под статью 186 
УК РФ, можно стать, даже если фальшивка 
оказалась у вас совершенно случайно.

- Допустим, откуда-то у вас оказались 
деньги. Вы пытаетесь положить их в бан-
комат, а он «выплёвывает» одну из купюр, 
- объясняет Иван Рудевич. - Вы понимаете: 

это точно фальшивка. Но, вместо того 
чтобы сдать её в полицию или в банк, пыта-
етесь что-то на неё купить. И тут уже есть 
преступный умысел. А значит, и уголовная 
ответственность.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ОБНАРУЖИВ 
ПОДДЕЛЬНУЮ БАНКНОТУ

Отнести её в банк. Можно и в полицию, 
но лучше в банк, советуют полицейские. 
Увы, убыток вам никто не компенсирует.

КАК РАСПОЗНАТЬ ФАЛЬШИВКУ
Лучше всего не брать наличные деньги 

у людей, в которых вы не можете быть 
уверены. В частности, продавая что-то на 
торговых интернет-площадках. Отдайте 
предпочтение переводу (тут, конечно, тоже 
есть подводные камни - о возможных мо-
шенничествах при безналичной оплате мы 
регулярно рассказываем). Если же деньги 
у вас в руках, рассмотрите их хорошень-
ко. Вот на что нужно обратить внимание 
обязательно.
✔ Оцените общее состояние купюры: 

не вызывает ли подозрений её цвет, не 
размыт ли хоть немного рисунок.
✔ Приглядитесь к цветным волокнам 

- они должны как бы проникать в толщу 
бумаги, а не быть нарисованными.
✔ Рассмотрите водяные знаки и микро-

перфорацию. Они должны быть видны на 
просвет, а места, где нанесена микропер-
форация, должны быть гладкими. Если ды-
рочка как бы проткнута иголкой и с одной 
стороны вы чувствуете рельеф - края этих 
проколов, то это подделка.

Фальшивомонетчики предпочитают 1000 и 5000 купюры
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Виктория ТУШКОВА

Изучив документ, 
публикуем самое интересное.

Региональный бизнес-омбудсмен 
Антон Стамплевский обнародовал еже-
годный доклад о результатах деятельно-
сти уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в Тверской области.

Документ содержит информацию о 
состоянии предпринимательства в ре-
гионе, основных болевых точках и пу-
тях их преодоления. Изучив доклад, пу-
бликуем интересные факты и цифры.

КОНКУРЕНЦИЯ 
С КРУПНЫМИ РИТЕЙЛЕРАМИ

В докладе бизнес-омбудсмена со-
держится информация об основных 
болевых точках тверского бизнеса. Од-
на из них - конкуренция с крупными 
ритейлерами (сетевые магазины, зани-
мающиеся покупкой товаров крупным 
оптом, что позволяет продавать товар 
в розницу по низким ценам).

Антон Стамплевский отмечает, что 
доля федеральных торговых продо-
вольственных сетей в небольших го-
родах сегодня очень велика. Малому 
бизнесу сложно выдержать с ними 
конкуренцию. Бизнес-омбудсмен 
предлагает внести изменения в за-
кон о торговле, ограничив для малых 
городов присутствие крупных сетей 
общей долей рынка не более 50%. А 
также нормативно определить долю 
местных производителей в структуре 
ассортимента торговых сетей.

БИЗНЕС И МОБИЛИЗАЦИЯ
Тверской бизнес-омбудсмен пред-

лагает ввести дополнительную под-
держку малого бизнеса в связи с мо-
билизацией. 

В частности, на региональном уров-
не предусмотреть возможность прод-
ления сроков использования субсидий 
и использования грантов предпри-
нимателями, попавшими под моби-
лизацию. На федеральном - предо-
ставить отсрочку выплаты стоимости 
приобретённого в собственность го-
сударственного или муниципально-
го имущества, разработать механизм 
отсрочки (или рассрочки) возврата 
выплаченного аванса при расторже-
нии контрактов, установить гаран-
тии сохранения бизнеса в отношении 
обществ с ограниченной ответствен-
ностью с единственным участником. 

Кроме того, Антон Стамплевский 
предлагает расширить перечень зая-
вителей на государственную социаль-
ную помощь в связи с инвалидностью. 
Сегодня в регионе предусмотрена 
возможность предоставления госу-
дарственной социальной помощи 
на основе социального контракта 
инвалидам III группы инвалидно-
сти (Постановление правительства 
Тверской области от 15 октября 2013 
г. № 486-пп). При этом боевые трав-
мы часто приводят к ампутациям ко-
нечностей, которые относятся ко II 
группе инвалидности, но не мешают 

вести предпринимательскую деятель-
ность. Таких предпринимателей по-
становление пока не учитывает.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
В качестве одной из мер противо-

действия санкциям в РФ была пред-
усмотрена возможность предостав-
ления земельных участков без торгов 
предпринимателям, выпускающим 
продукцию, необходимую для им-
портозамещения. 

При этом в Тверской области пе-
речень такой продукции в 2022 году 
утверждён не был, отмечает Антон 
Стамплевский. Данное упущение 
бизнес-омбудсмен рекомендует опе-
ративно восполнить. 

САМОЗАНЯТОСТЬ
За два года численность самозаня-

тых граждан в Тверской области вы-
росла в семь раз.

На начало 2021 года таковых в ре-
гионе было 5607 человек, а на нача-
ло 2023-го стало 39 684 человека. То 
есть самозанятым является примерно 
каждый тридцатый житель региона 
(численность населения Тверской 
области на 1 января 2023 года, по 
предварительным данным Росстата, - 
1 210 692 человека).

При этом у самозанятых не всё глад-
ко: законодательно не урегулировано, 
как и где они могут размещать свои 
нестационарные торговые точки. 
Местное законодательство устарело, 
в то время как на федеральном уровне 
уже внесены изменения, регламенти-
рующие количество нестационарных 
торговых объектов, которые могут 
разместить самозанятые граждане в 
местах торговли.

АДМИНИСТРАТИВНОЕ ДАВЛЕНИЕ 
НА БИЗНЕС

 Исключение избыточного адми-
нистративного давления считается 
инструментом создания среды для 
развития предпринимательства. В 
связи с этим ежегодно бизнес-ом-
будсмены рассчитывают индекс ад-
министративного давления на бизнес, 
который учитывает число проверок 

предпринимателей со стороны раз-
личных органов, строгость наказаний 
и прочие показатели.

В 2022 году в целом по стране адми-
нистративное давление на бизнес сни-
зилось, об этом сообщается в докладе 
уполномоченного при Президенте РФ 
по защите прав предпринимателей.

В Тверской области, по данным до-
клада нашего бизнес-омбудсмена, 
показатель индекса административ-
ного давления, напротив, вырос: с 
3,9 балла в 2021 году до 4,7 балла в 
2022-м. Тверская область оказалась 
на 56-м месте среди 85 субъектов РФ 
по административному давлению на 
предпринимателей (ранжирование от 
наименьшего к наибольшему). В 2021 
году наш регион был на 47-м месте.

В сравнении со среднероссийскими 
показателями особо существенно на 
тверских предпринимателей влияли 
проверки Ространснадзора, МЧС, Ро-
спотребнадзора, Росприроднадзора и 
Россельхознадзора. 

Меньше, чем в среднем по стране, 
наших бизнесменов проверяют Рос-
труд, Росздравнадзор и Ростехнадзор.

Санкции, мобилизация и бизнес: 

Какие предложения содержатся в докладе Какие предложения содержатся в докладе 
уполномоченного по защите прав предпринимателей уполномоченного по защите прав предпринимателей 
в регионев регионе ЧИСЛО БИЗНЕСМЕНОВ ВЫРОСЛО

Перейдём к цифрам бизнес-стати-
стики. Общее количество субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства (МСП) в 2022 году в Тверской 
области выросло (хотя и не догнало 
допандемийный уровень).

При этом в нескольких муниципали-
тетах региона за 2022 год число субъек-
тов МСП снизилось. Это Торжок, Ка-
шинский, Нелидовский, Удомельский, 
Весьегонский, Западнодвинский, Мак-
сатихинский, Молоковский, Пенов-
ский, Ржевский, Сандовский, Спиров-
ский и Торопецкий районы и округа. 
В Твери число субъектов МСП растёт:

На начало 2020 года - 22 469.
На начало 2021 года - 22 812.
На начало 2022 года - 23 041.

НАЛОГИ
Общий объём налоговых поступле-

ний от субъектов предприниматель-
ской деятельности Тверской области 
в консолидированный бюджет РФ 
год от года растёт. В 2022 году сумма 
налогов, полученная федеральной 
казной от тверских предпринимате-
лей, составила 93 млрд 253 млн 246 
тыс. рублей. Это в 1,14 раза больше, 
чем в 2021 году. Из этой суммы вклад 
«ипэшников» - 5 млн 577 тыс. 803 ру-
бля. Остальное - доля юрлиц.

Как отмечает Антон Стамплев-
ский, количество налоговых прове-
рок в 2022 году уменьшилось на 74%, а 
сумма наложенных штрафов - на 80%.

По данным СКР по Тверской области, 
за год уменьшилось также количество 
дел, связанных с совершением нало-
говых преступлений. Всего по эконо-
мическим составам в 2022 году в Твер-
ской области было возбуждено 25 дел.

Число субъектов СМП
На начало Юридические ИП Всего  года лица 

2019 20 440 27 187 47 627
2020 19 952 27 438 47 390
2021 18 783 26 111 44 894
2022 18 085 27 483 45 568
2023 17 731 28 074 45 805
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А- В бизнес пойду - 

импортозамещением 
заниматься!

В Тверской области со-
баки стали чаще кусать де-
тей. Об этом обеспокоенно 
сообщает на своей стра-
ничке Детская областная 
больница. По данным меди-
ков, количество обращений 
в 2021 году увеличилось по 
сравнению с 2020 годом 
практически в пять раз. В 
2022 году случаи укусов 
детей собаками не превыси-
ли показателей 2021 года.

Однако в 2023 году 
статистика таких проис-

шествий резко скакнула 
вверх. В феврале 2022 
года медики ДОКБ ис-
пользовали 13 ампул им-
муноглобулина (препарата, 
нейтрализующего вирус 
бешенства), а в феврале 
2023 года - 69 ампул.

«В большинстве случаев 
пациенты страдали от напа-
дения собак, чаще домаш-
них, но не привитых. Зафик-
сировано также несколько 
случаев укусов крысой (де-
ти хотели поймать на улице, 

дома), кошкой, грызунами, 
продающимися в специа-
лизированном магазине», 
- рассказывают врачи.

Причину такого роста на-
падений собак на детей ме-
дики не могут назвать, но 
рекомендуют всем родите-
лям помнить об опасности 
бешенства и напоминают: 
в случае укуса рану нужно 
обильно промыть водой с 
мылом (если укус глубокий 
- струёй под напором), нало-
жить стерильную повязку 
и немедленно обратиться 
за медицинской помощью.

Подготовила 
Виктория ТУШКОВА.

 ■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Медики обеспокоены: 

Собаки стали чаще кусать детей
Число случаев использования 
иммуноглобулина в феврале 2023 года 
выросло более чем в пять раз.
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Владимир МАЗЕНКО,
Андрей АБРАМОВ

Многие пункты выдачи 
заказов не открылись 
15 и 16 марта - сотрудники 
бунтуют против 
высоких штрафов.

«Все менеджеры уволились!» 
«Пункт не работает, и когда откро-
ется, неизвестно!» Такие таблички 15 
марта появились на пунктах выдачи 
заказов (ПВЗ) Wildberries в разных 
регионах страны - от Приморского 
края до Санкт-Петербурга.

Социального протеста такого мас-
штаба наша страна, пожалуй, не знала 
уже давно. В громком скандале разо-
бралась «Комсомолка».

КТО И С КЕМ КОНФЛИКТУЕТ
Небольшая предыстория с теорией. 

Wildberries - это, говоря современным 
рыночным языком, маркетплейс. А 
маркетплейс - это интернет-площад-
ка для предпринимателей, которые 
продают на ней самый разный товар: 
от продуктов до телевизоров.

Как и любой маркетплейс, Wildberries 
старается развивать сеть пунктов выда-
чи товара. И открывает не только соб-
ственные точки, но и партнерские. Из 
33 тысяч ПВЗ около 14 тысяч принад-
лежит партнерам (как правило, ИП). 
Они заключают с Wildberries договор 
и открывают точку выдачи, получая 
процент с продаж (в каждом регионе 
он разный, в среднем - 2 - 4%). Но...

- Но головная компания периоди-
чески вносит изменения в договор в 
одностороннем порядке. И условия, 
которые еще недавно были выгодны, 
могут вдруг ухудшиться, - рассказала 
нам на условиях анонимности владе-
лица одной из точек, Алла С.

ПАРТНЕР ВСЕГДА 
НЕ ПРАВ

Несмотря на ухудша-
ющиеся условия, со-
трудничать с WB все 
равно было выгодно. 
В регионах пункт при-
носит в среднем от 50 

до 100 тысяч рублей, 
а если повезет, то и 
до 200 тысяч.

Но 3 марта руко-
водство объявило, 
что меняет одно из 
важнейших усло-
вий работы с ПВЗ. 
И в случае возвра-
та товаров клиен-
тами из-за брака, 
порчи или подме-
ны (когда покупа-
тель заказал одно, 
а привезли другое) 
именно сотрудни-
ки пункта выдачи 
должны оплачи-
вать 100% стоимо-
сти бракованного 
товара. К слову, 
раньше ПВЗ опла-
чивал лишь 25% 
стоимости. 

При этом товар 
могут подменить 
или украсть во 
время хранения 
или перевозки. А 
бывает даже так: 
клиент получил, 
скажем, новый 
ноутбук, дома по-
ложил в коробку 
сломанный и при-
нес в ПВЗ - заби-
райте, возврат! И 
причем здесь ра-
ботник, который 
просто отдает 
клиенту то, что 
ему доставили? 
Поэтому сотруд-
ники ПВЗ, мягко 
говоря, обалдели 

от того, что именно их хотят 
сделать ответственными 

за все. 
Похоже, предвидя 

такое развитие со-
бытий, Wildberries 
включила в дого-
вор-оферту пункт 
8.15, который вво-

дит для владель-
цев ПВЗ штраф 100 

тысяч рублей за рас-
пространение оскорби-

тельной и недостоверной 
информации о компании, клиен-

тах и партнерах (подробнее о штра-
фах - см. «Невеселые цифры»).

14 марта группа недовольных но-
выми условиями партнеров собра-
лась у офиса Wildberries в Москве, 
пытаясь добиться разговора с руко-
водством. Но разговаривать с ними 
никто не стал. На следующий день, 
как уже сказано, многие пункты вы-
дачи в знак протеста просто не от-
крылись. А в прессе появились со-
общения, что руководство компании 
разрывает договоры с бунтовщиками 
и вывозит из их пунктов товар.

«КРАЙНЕ ЧУВСТВИТЕЛЬНАЯ 
ТЕМА» 

Партнеры Wildberries общаются в 
чатах, где формулируют свои требова-
ния к головной компании. Среди них:

- Обеспечить возможность оспари-
вать штрафы.

- Вернуть размер штрафа за брак 
и подмену товара на прежний уро-
вень в 25%.

- Убрать все долги по браку и под-
менам.

- Не менять в одностороннем по-
рядке важные условия договора-
оферты.

И вот 16 марта компания Wildberries 
наконец официально отреагировала 
на скандал. И сообщила «Комсо-
мольской правде», что отменила бо-
лее 10 000 «некорректных штрафов» 
за подмены товаров.

- Подмены товаров - крайне чув-
ствительная для предпринимателей 
проблема, которой мы вместе с ними 
активно занимаемся. С одной сторо-
ны, мы уже в течение нескольких дней 
усиливаем наш контроль для пред-
отвращения возможных мошенни-
ческих действий. С другой стороны, 
временно замораживаем механизм 
списаний за подмены с владельцев 
партнерских точек выдачи заказов и 
менеджеров ПВЗ, чтобы разобраться 
во всех спорных ситуациях, - расска-
зали нам вчера в компании.

 ■  ВОПРОС - РЕБРОМ

Пострадают 
ли покупатели?

По словам сотрудников и владельцев 
ПВЗ в разных точках страны, с которы-
ми побеседовали журналисты «КП», на 
рядовых покупателях изменения условий 
договора никак не скажутся. Ударить по 
конечным потребителям может только за-
крытие пунктов, в которых они привыкли 
забирать свои заказы. Ведь после ново-
введений многие владельцы ПВЗ всерьез 
задумались о том, чтобы прекратить от-
ношения с Wildberries.

Но в этом случае головная компания, 
скорее всего, найдет выход  - напри-
мер, товар перевезут в другой пункт 
выдачи, и клиенту сообщат об этом в 
приложении.

Из-за скандала 
могут изменить законы

В Госдуме 15 марта выслушали владельцев ПВЗ. Приглашали на встречу и руко-
водителей Wildberries, но они в здании парламента не появились.

- Мы передали все заявления, предложения и замечания от представителей пунктов 
выдачи заказов в Wildberries. И договорились, что 17 марта проведем трехстороннюю 
встречу вместе с компанией и представителями ПВЗ, - рассказал депутат Дмитрий 
Гусев в эфире Радио «КП» (FM.KP.RU). - Возможно, потребуются изменения в зако-
нодательство, поскольку мы выявили несколько белых пятен. Во-первых, это вопросы 
одностороннего изменения договоров, по которым работает не только Wildberries, 
но и вся отрасль маркетплейсов. И второе - это вопросы, связанные с ответствен-
ностью маркетплейсов за продаваемые на их площадках товары.

«Штрафы такие огромные, что мы не  можем платить 
зарплату сотрудникам!» - рассказали нам сотрудники 

пунктов выдачи заказов. И ушли бастовать.

СПРАВКА 
«КП»

Основательница и гене-
ральный директор компании 
Wildberries - самая богатая жен-
щина России Татьяна Бакаль-
чук. По данным Forbes, ее 

состояние - $2,1 млрд. В 
декабре 2021 г. было 

$13 млрд.

«Цветочки» закончились, начались «ягодки»:

Почему по всей стране бастуют Почему по всей стране бастуют 
сотрудники Wildberriesсотрудники Wildberries

 ■  НЕВЕСЕЛЫЕ ЦИФРЫ

Платите ваши 
денежки

Слово «штраф» в договоре-оферте 
между Wildberries и партнерами встре-
чается 28 раз. Вот некоторые из санк-
ций.

Отсутствие в пункте фирменных па-
кетов - 10 000 руб. за каждый случай.

Несанкционированное перемеще-
ние товаров (на другие ПВЗ и т. п.)  - 
100 000 руб.

Несанкционированное раскрытие 
информации о клиенте - 10 000 руб. 
за каждый случай.

Отказ от обязанностей по приемке и 
доставке отправлений - расторжение 
договора и штраф 500 000 руб.

Нарушение обязанности по работе 
ПВЗ в установленные часы с 10.00 до 
21.00 - 100 000 руб. за каждый день 
нарушения.

Закрытие ПВЗ в течение рабочего 
дня - 4000 руб. за каждый час простоя 
в регионах и 6000 руб.  - в Москве и 
Московской области.

Повреждение или утрата оборудова-
ния и материалов - 200 000 руб.

Недобросовестная конкуренция в 
отношении других ПВЗ - 10 000 руб. 
за каждый случай.

Удержание за возврат товара, кото-
рый так и не поступил на склад, - 100% 
от стоимости товара.

Штраф за рейтинг ниже 4,95 - умень-
шение суммы вознаграждения и дру-
гие санкции вплоть до расторжения 
договора.

Нарушение регламента доставки  - 
1000 руб. за каждый случай.

Нарушение срока предоставления 
бухгалтерских документов - 1000 руб. 
за каждый документ за каждый день 
просрочки.

O самой 
богатой женщине России, 
владелице Wildberries 
Татьяне Бакальчук, читайте 
на сайте

vk
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Он директор AARO - управ-
ления по всеобъемлющему из-
учению аномалий (All-domain 
Anomaly Resolution Office), не-
давно созданного при амери-
канском военном ведомстве.

Под аномалиями надо по-
нимать НЛО - в первую оче-
редь те, которые вот уже не-
сколько лет «бесчинствуют» в 
небе США рядом с авианос-
цами, истребителями и про-
чими военными объектами.

Чуть раньше в подобном 
«уфологическом» духе вы-
сказался генерал Глен Ван-
Херк, глава командования 
воздушно-космической 
обороны Северной Амери-
ки. Заявил, что в Пентагоне 
не отказываются от версии о 
том, что НЛО, или UAP по 
нынешней терминологии, 
созданы инопланетянами.

С недавних пор и военные, 
и ученые используют вместо 
привычной и формулировки 
НЛО (UFO) более современ-
ную и, видимо, более солид-
ную - Неопознанные воз-
душные явления (Unidentified 
Aerial Phenomena) или сокра-
щенно UAP.

НАС ТАРЕЛКАМИ ПУГАЮТ, 
ДЕСКАТЬ, ПОДЛЫЕ, 
ЛЕТАЮТ!

Свежее откровение содер-
жится в обширном докладе, 
который Киркпатрик подго-
товил совместно с Абраха-
мом Лёбом, который работа-
ет в Гарвард-Смитсоновском 
центре астрофизики, возглав-
ляет кафедру астрономии в 
Гарвардском университете и 
состоит членом президент-
ского совета по науке и тех-
нологиям США.

Киркпатрик тоже не лыком 
шит: до назначения в AARO 
занимал должность главного 
научного сотрудника в Цен-
тре ракетной и космической 
разведки Управления воен-
ной разведки.

Очевидно, что «главный 
уфолог Пентагона» воодуше-
вился идеями Леба, который 
стал известен на весь мир, 
отстаивая версию о том, что 
Солнечную систему пересе-
кает инопланетный корабль - 
Оумуамуа, или «Посланник, 
прибывший первым издале-
ка» в дословном переводе с 
гавайского. Так в итоге на-
звали таинственную сигару 
длиной порядка 400 метров, 
которую в октябре 2017 года 
заметили астрономы из Га-
вайского университета. Тра-
ектория «сигары» тянулась 
к другим мирам - то ли к со-
звездию Девы, то ли Едино-
рога, то ли Кита. Летела она 
с огромной скоростью - при-
мерно 100 тысяч километров 
в час. Была аномально яр-
кой - блестела, словно метал-
лическая, имела поверхность 
сложной формы, а главное, 
периодически ускорялась - 
так, если бы ею кто-то управ-

лял. Леб даже книгу написал, 
суммировав все странности 
Оумуамуа - «Межзвездное: 
первое свидетельство разум-
ной жизни вне Земли».

В докладе Леб и Киркпа-
трик пошли еще дальше, 
доказывая, что Оумуамуа, 
возможно, был кораблем-
маткой, который выпустил 
несколько десятков или сотен 
зондов, предназначенных для 
исследования Земли.

«Тактика принципиально 
не отличается о той, кото-
рую использует NASA в своих 
миссиях», - написали авторы.

Те таинственные объекты, 
которые видели на инфра-
красных радарах пилоты мор-
ской авиации США, вполне 
могут быть автоматическими 
зондами.

И МОРСКАЯ ПУЧИНА 
ПОГЛОТИЛА НЛО 
В ОДИН МОМЕНТ

Нынешние телескопы 
инопланетный «десант» не 
засекли, потому что зонды 
небольшие и отражают мало 
солнечного света. Но один 
из них, похоже, все-таки по-
пался.

По наблюдениям Леба и 
его коллеги Амира Сиража, 
8 января 2014 года некое те-
ло размером около метра и 
весом примерно полтонны 
вошло в атмосферу Земли и 

в тот же день упало в Тихий 
океан недалеко от Папуа - 
Новой Гвинеи.

Объект двигался в два раза 
быстрее Оумуамуа - со ско-
ростью 216 000 километров 
в час. Для метеоритов и асте-
роидов, циркулирующих по 
Солнечной системе, такая 
скорость нехарактерна.

Свои доводы ученые из-
ложили в статье, которую 
направили в журнал The 
Astrophysical Journal Letters. 
Но публикация не состоя-
лась. Вмешалось космиче-
ское командование США, 
якобы из-за того, что Лёб и 
Сираж использовали данные 
со спутника-шпиона мин-
обороны и со станций слеже-
ния. С их помощью военные 
контролируют перемещения 
баллистических ракет и рас-
познают ядерные взрывы. 
Обнародование данных рас-
крыло бы возможности си-
стемы.

Но вдруг в апреле 2022 года 
генерал-лейтенант Джон Шо 
направил в NASA специаль-
ный меморандум, в котором 
признал, что ученые в свое 
время правильно определи-
ли скорость объекта. И что 
она - столь высокая - вместе с 
гиперболический траектори-
ей объекта неоспоримо сви-
детельствуют о том, что тот 
не местный, а межзвездный.

Известно место падения 
объекта, который считают ав-
томатическим инопланетным 
зондом. Осталось его найти. 
Ученые определили участок, 
куда отправят экспедицию: 
размер 10 на 10 километров - 
не столь уж большой, чтобы не 
рассчитывать на успех. К тому 
же объект должен быть маг-
нитным. Что облегчит задачу.

Одновременно предполага-
ется найти другие зонды - те, 
которые все еще в космосе 
и пока прячутся среди мно-
гочисленных околоземных 
объектов. Есть планы вы-
смотреть их с помощью чи-
лийской обсерватории Веры 
Рубин, оснащенной широ-
коугольным телескопом-
рефлектором.

Кстати, не исключено, что 
материнским кораблем мо-
жет оказаться еще один объ-
ект, находящийся сейчас в 
Солнечной системе, - асте-
роид 2011 AG5, который в на-
чале февраля 2023 года про-
летал мимо Земли. Несколько 
изображений, полученных с 
помощью 70-метровой антен-
ны радарной системы в Кали-
форнии, свидетельствовали: 
объект сигарообразный, поч-
ти как Оумуамуа, но длин-
нее - около 600 метров. И тра-
екторию тоже менял.

Подготовил 
Владимир ЛАГОВСКИЙ.
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Сигарообразный астероид Оумуамуа длиной 400 метров мог быть 
межзвездным кораблем. Так он выглядит в представлении художника.

Окончание

                              Главный по тарелочкам в Пентагоне:                              Главный по тарелочкам в Пентагоне:

Инопланетный корабль-матка, возможно, Инопланетный корабль-матка, возможно, 
уже находится в Солнечной системеуже находится в Солнечной системе

Не исключено, что 
в инфракрасные прицелы 
военных летчиков попали 

дроны, выпущенные 
представителями 

внеземной цивилизации.

Он так рассказывает о науке, что 
нравится даже двоечникам! Слушайте 
«Теорему Лаговского» на Радио «КП» 

по воскресеньям в 22.00 (мск) 99,3 FM99,3 FM
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МАРШРУТ ЗДОРОВЬЯ В ТВЕРИ
Согласно паспорту, в Твери маршрут здоровья коль-

цевой, протяжённостью 8,5 км. Первая категория слож-
ности. Присутствуют достопримечательности, однако в 
карте маршрута не отмечены места для отдыха, питья и 
туалеты (хотя в паспорте маршрута они наличествуют). 
Центра ЗОЖ, курирующего маршрут, нет.

Точки маршрута:
● памятник Пушкину в городском саду;
● ротонда горсада;
● памятник Андрею Дементьеву;
● Новый мост через Волгу;
● Речной вокзал;
● памятник Афанасию Никитину;
● памятник подводникам;
● смотровая площадка на набережной Волги;
● скейт-парк в районе Санкт-Петербургской заставы;
● Старый мост через Волгу;
● стадион «Химик»; 
● Монастырский мост;
● храм Михаила Тверского;
● мост Молодожёнов;
● обелиск Победы;
● Тверской императорский путевой дворец;
● Тверской государственный объединенный музей;
● Тверской академический театр драмы;
● памятник Карлу Марксу;
● Тверская библиотека имени Горького;
● кинотеатр «Звезда»;
● памятник рыбаку.

МАРШРУТ ЗДОРОВЬЯ В ЗАПАДНОЙ ДВИНЕ
Маршрут кольцевой, первой категории сложности. 

Протяжённость - 7,1 км. Имеются достопримечатель-
ности, питьевых пунктов и центра ЗОЖ, курирующего 
маршрут, нет. Наличие туалетов в паспорте обозначе-
но, но на карте они не отмечены.

Точки маршрута:
● Центральная площадь;
● фонтан;
● физкультурно-оздоровительный комплекс;
● стела воинам-интернационалистам;
● памятник глобусу, сквер;
● фитнес-центр «Марк Аврелий»;
● комплексная спортивно-игровая площадка;
● мемориальная доска военного госпиталя 
 в годы ВОВ на здании Западнодвинской ЦРБ;
● подвесной мост через Западную Двину;
● трасса для бега и лыжных тренировок;
● городской пляж;
● стадион;
● комплексная спортивно-игровая площадка;
● городской парк (место отдыха).

МАРШРУТ ЗДОРОВЬЯ В ТОРЖКЕ
Кольцевой маршрут протяжённостью 7,4 км. Пер-

вая категория сложности. Проработан лучше, чем 
тверской: на карте обозначены питьевые точки, места 
занятий физкультурой, места для отдыха. Туалет на 
карте не обозначен (в паспорте маршрута он есть). 
Центра ЗОЖ, курирующего маршрут, нет.

Точки маршрута:
● колледж Росрезерва;
● гостиница Пожарских;
● Путевой дворец;
● Ильинская площадь;
● Музей Пушкина;
● ул. Пустынь (братские захоронения);
● Научный центр лубяных культур (институт льна);
● этнографический центр;
● Дом России;
● Успенская церковь;
● парк имени Кирова;
● торговые ряды;
● смотровая площадка на реке Тверце;
● Крестовоздвиженская часовня (ротонда);
● Почтовая лестница;
● смотровая площадка за Путевым дворцом;
● пл. Революции;
● колледж Росрезерва.

МАРШРУТ ЗДОРОВЬЯ В СТАРИЦЕ
Кольцевой маршрут второй степени сложности 

(имеет пять подъёмов). Протяжённость - 7,03 км. 
Хорошо проработан: на карте обозначены места для 
занятий физкультурой, площадки для отдыха, два 
туалета и две питьевые точки. Центра ЗОЖ, кури-
рующего маршрут, нет.

Точки маршрута:
● центральный вход в городской сад;
● Вознесенская церковь;
● церковь Николая Чудотворца;
● набережная реки Волги;
● амфитеатр со сценой;
● Пятницкая церковь;
● Белокаменные кузницы;
● собор Бориса и Глеба;
● памятник вице-адмиралу Корнилову;
● Свято-Успенский мужской монастырь;
● районный Дом культуры имени Потапова;
● фонтан;
● памятник маршалу Захарову;
● обелиск Победы;
● памятник Ленину;
● Музей русской печи;
● вход в городской сад.
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ВАМаршруты здоровья: Маршруты здоровья: 

Что это такое и где проложены Что это такое и где проложены 

Виктория ТУШКОВА

Рассказываем о деталях проекта.

В Тверской области появилось четыре 
маршрута здоровья: в Твери, Старице, Торж-
ке и Западной Двине. Раньше в санаториях 
были тропы здоровья, и многим они знако-
мы. Но маршруты, видать, что-то иное. Вот 
что это такое, для чего эти маршруты нужны 
и как обустроены, разбиралась «КП»-Тверь». 

ЗА ЗОЖ!
Маршруты здоровья - проект, который 

нацелен на развитие инфраструктуры для 
здорового образа жизни в муниципалитетах 
и привлечение к ЗОЖ местных жителей.

Проект официально называется «Каждо-
му муниципалитету - маршрут здоровья», 
он разработан общероссийской обще-
ственной организацией «Лига здоровья 
нации». Сегодня маршруты здоровья соз-
даны на территории 50 муниципальных 
образований 10 субъектов РФ. Информа-
ция о проекте и маршрутах есть на сайте 
маршрутыздоровья.рф.

ЧТО ТАКОЕ МАРШРУТ ЗДОРОВЬЯ…
Это маршрут, следуя по которому можно 

сделать примерно 10 тысяч шагов. Марш-
руты должны иметь необходимую инфра-
структуру и соответствовать требованиям, 
предъявляемым к терренкуру (метод лече-
ния, предусматривающий дозированные 
физические нагрузки в виде пешеходных 
прогулок) или оздоровительным пешеход-
ным маршрутам разной категории слож-
ности и нагрузки. 

В рамках проекта происходит также об-
учение инструкторов ЗОЖ, создаются ка-
бинеты здорового образа жизни и центры 
ЗОЖ, курирующие маршрут. 

…И ДЛЯ ЧЕГО ОН НУЖЕН
Чем можно заниматься на маршрутах здо-

ровья? Бегать, ездить на велосипеде? И это, 
конечно, тоже, но на самом деле маршруты 
разрабатываются для фоновой ходьбы.

Фоновая ходьба - очень эффективный, 
безопасный и практически бесплатный 
спорт. Вам понадобятся только удобная 
одежда и обувь, предназначенная для пе-
ших прогулок. 

Собственно, фоновая ходьба и является 
прогулкой. Чтобы она была полезной, нуж-
но следовать нехитрым правилам:
✔ во время ходьбы держать прямую спи-

ну, смотреть вперёд, правильно шагать, 
используя всю ступню;

✔ делать 80-100 шагов в минуту на ровной 
дороге (в горку - меньше);

✔ правильно дышать: по ровной дороге 
делать один вдох на 2-4 шага и один 
выдох на 3-5 шагов (в горку - чаще).

Кстати, ходить можно и с палками для 
всем уже известной скандинавской ходьбы.

Маршруты здоровья могут иметь три ка-
тегории сложности: 
✔ первая: 75% ровных участков 
 или спусков, 25% подъёмов;
✔ вторая: 50% ровных участков 
 или спусков, 50% подъёмов; 
✔ третья: 25% ровных участков 
 или спусков, 75% подъёмов.

НО ВЕДЬ МОЖНО 
ХОДИТЬ И ПРОСТО ТАК?

Можно. Но создатели программы на-
деются, что благодаря появлению специ-
альных инструкторов ЗОЖ, организации 
соревнований, дней здоровья, просвети-
тельской работе (это всё - необходимые 
условия существования маршрута) к здо-
ровому образу жизни удастся привлечь 
больше людей. К тому же каждый маршрут 
должен соответствовать требованиям к ин-
фраструктуре - может, где-то что-то новое 
и полезное появится.

По каждому маршруту 
можно сделать примерно 

10 тысяч шагов.
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Супермодель 
Алессандра Амбросио 

к застенчивым
дамам явно 

не относится. 
41-летняя 

бразильянка 
смело показала 

свою фигуру 
в прозрачном 

платье-сетке. 
Видимо, 

манекенщица 
скучает по 

фееричным 
показам 
Victorias 

Secret, 
во время 

которых 
она ходила 

по подиуму 
в одном белье.
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А НЮ-ка, девушки!А НЮ-ка, девушки!

Игриво шить Игриво шить 
не запретишьне запретишь

«Отчаянная домохозяйка» Ева Лонгория стала 
одной из немногих, выбравших и на основную 
оскаровскую церемонию 
смелый наряд  - вот это платье от Zuhair Murad. 
Позже, отправляясь на вечеринку Vanity 
Fair, 47-летняя актриса словно опомнилась 
и облачилась в черное платье поскромнее.

Модный 
провал 

или высокий 
стиль: разбираем 

«голые» наряды Бузовой, 
Ивлеевой 

и эпатаж Клавы Коки

Ирина СУХАНОВА

Как мы уже писали, на 
самой оскаровской цере-
монии,прошедшей в Лос-
Анджелесе в ночь на поне-
дельник, звезды были одеты 
на удивление скромно - разве 

что Леди Гага своим платьем, 
приоткрывшим пятую точку 
певицы, слегка взбудоражила 
публику. А вот на постоскаров-
ской вечеринке, которую еже-
годно устраивает модный жур-
нал Vanity Fair, изголодавшиеся 
по шоковой терапии знамени-
тости наконец-то оторвались 
по полной. В какой-то момент 

даже хотелось спросить, что 
это - светский раут с участи-
ем модно одетых звезд или 
съезд эксгибиционистов? 

От обилия едва прикры-
тых кусочками ткани тел 
рябило в глазах. 

Самые откровенные наря-
ды мы решили вынести на 
ваш строгий суд.

Лора Харриер 
прославилась 
ролью музы 
Человека-паука 
в двух фильмах 
о Спайдермене. 
32-летняя 
американка 
тоже решила 
похвастаться 
красивой формой груди. 
И к чему ей, спрашивается, 
бюстгальтер? Да и Спайдермену 
его расстегивать неудобно... 

На посвященной 
премии «Оскар» 

вечеринке западные 
звезды поразили 

публику чересчур 
откровенными 

нарядами.

Певица Сиара впорхнула 
на вечеринку Vanity Fair 
в платье из сетки. 
От полного стриптиза ее 
спасали только тоненькие 
стринги и силиконовые 
накладки на груди.
Теперь в репертуаре 
артистки просто обязана 
появиться песня «Любовь 
и бедность навсегда 
меня поймали в сети».
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Певица и актриса Жанель 
Монэ,которую многие заметили 
в детективе «Достать ножи: 
Стеклянная луковица», 
всегда выбирает наряды, 
способные подать ее формы 
в самом выигрышном свете. 
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Петербургский блогер Мак-
сим Лютый уже 10 лет актив-
но пропагандирует «здоровое» в 
его изощренном представлении 
питание: сыроедение, фрук-
тоедение, питание энергией 
солнца и прочие эксперименты, 
которые ведут к «духовному 
просветлению, вечной моло-
дости и здоровью». Дела шли 
неплохо - блог набирал попу-
лярность, продавались автор-
ские курсы. Но 8 марта в одну 
из больниц Сочи блогер привез 
своего мертвого месячного 
сына. Причина - длительный 
отказ от пищи и истощение 
организма.

ИЗ НАРКОМАНА В ГУРУ
Свой путь к «духовному 

просветлению» через экспе-
рименты в диете блогер начал 
десять лет назад после поезд-
ки в Индию.

- Туда едут люди, которые 
по религиозным соображе-
ниям вегетарианцы как ми-
нимум. Они прекрасно себя 
чувствовали, мне тоже захоте-
лось попробовать, - вспоми-
нал как-то Максим Лютый. - 
Стал вегетарианцем, потом 
через пять лет стал исключать 
молочку, стал веганом, а че-
рез месяц сыроедом (едят все 
в сыром виде. - Ред.). Потом 
моносыроедом (один прием 
пищи - один продукт, стро-
го без термической обработ-
ки. - Ред.). Потом стал фрук-
тоедом. Когда человек менее 
зависим от еды, это говорит о 
его внутреннем мире, духов-
ной жизни.

На такой диете Максим по-
худел на 20 кг, бросил пить, 
курить и употреблять нарко-
тики, к которым ранее при-
страстился. И решил нести 
опыт в люди: завел блог на 
тему питания, а вскоре стал 
продавать знания подписчи-
кам (их на данный момент 
чуть больше 6 тысяч). Десять 
дней перезагрузки по Лютому 
стоят 39 тысяч рублей.

«НЕ ТО ЧТО ВАШИ 
ПУХЛОЩЕКИЕ 
ПЕРЕКОРМЫШИ»

Свою личную жизнь Мак-
сим никогда не афишировал. 
В соцсетях нет ни одной фо-
тографии с женой или ребен-
ком. Женщин блогер в целом 
не жаловал, после одного из 
постов за ним закрепилась 
слава женоненавистника.

«Юбка (то есть женщина) 
подождет, с ней все ясно - ей 
нужно внимание, дарить по-
дарки и обсуждать какие-то не 
важные глупости, наслаждать-
ся моментами, когда у этой 
юбки нет праздников и не бо-
лит голова», - писал Максим.

Но даму сердца все же встре-
тил, правда, трубить об этом в 
блоге не стал. Женщину зовут 
Оксана, родом из Чебоксар, 
33 года. В 2022 году пара обо-

сновалась в шикарном белом 
особняке в солнечном посел-
ке Вардане под Сочи. Малыш 
появился на свет 11 февраля 
2023 года в домашних усло-
виях. Отец назвал мальчика 
Космосом. Пара решила не 
расписываться. Как именно 
они следили за младенцем - 
пока выясняет следствие, но 
свою позицию по этому пово-
ду блогер неоднократно вы-
сказывал подписчикам.

- Во время программы по 
сырому питанию мы каждый 
вечер разговаривали с Макси-
мом, и тогда он озвучил нам 
свое мнение о кормлении 
младенцев. Максим ответил 
четко, что младенцам пита-
ние вообще не нужно. Мы ее 

не поддерживаем, но каждый 
придерживается своего мне-
ния. Видимо, его ребенок пи-
тался солнечной энергией (и 
такую практику Лютый про-
пагандировал. - Ред.), - по-
делилась с «Комсомолкой» 
одна из учениц, Жанна.

«Ну что, сомневающиеся 
мамаши и папаши, вот вам 
семья сыроедов. Эти девочки 
уже 4 года на сыроедении и 
отлично выглядят, правда? 
Не то что ваши пухлощекие 
перекормыши. А какая энер-
гетика от них идет! И такими 

должны быть все дети, тогда 
можно не переживать за на-
ше будущее. В школу не хо-
дят, всяким мусором себя не 
грузят и обучаются самосто-
ятельно тому, что точно им 
пригодится. Проживут долго 
и счастливо. Хвала папе, что 
преодолел все эти барьеры в 
виде бабушек и родственни-
ков-убийц своей же родни, 
это было тяжело», - писал 
Максим под фотографией 
двух маленьких девочек, до-
черей его клиента.

Видимо, таких же принци-
пов Максим придерживался 
и в воспитании собственно-
го ребенка. Есть версия, что 
младенца перестали кормить 
материнским молоком, пе-
реведя на одну из программ 
питания, которую пропо-
ведовал блогер. Но пока все 
официально не подтвержде-
но, следователи ждут резуль-
татов судебно-медицинских 
исследований.

К слову, малыш был не про-
сто истощен, у него также ди-
агностировали пневмонию. 
Мать ребенка, Оксана, сна-
чала попала в больницу - она 
мучилась от болей, домашние 
роды дали о себе знать. А за-
тем на допрос.

Оксане предъявили обви-
нение по статье «причинение 
смерти по неосторожности». 
Следователи будут ходатай-
ствовать о домашнем аресте.

«Комсомольская правда» 
продолжит следить за разви-
тием событий. 

По факту смерти ребенка возбуждено уголовное дело о причи-
нении смерти по неосторожности. Обвинения пока предъявлены 
только Оксане, матери ребенка.

- Сын не состоял на учете в медучреждении, мать не предоставила 
возможности врачам провести осмотры младенца, необходимые 
для диагностики, профилактики и лечения заболеваний. Здоровье 
ребенка ухудшилось, он длительное время отказывался от пищи. 8 
марта родители привезли его в больницу, но было поздно, он скончал-
ся, - прокомментировали в СУ СК России по Краснодарскому краю.

Также, как сообщил «КП» источник в правоохранительных органах, 
на Максима Лютого составили административный протокол, но за 
что именно и имеет ли это отношение к уголовному делу о смерти 
малыша, пока неизвестно - блогера арестовали на 10 суток. Следо-
вателям также предстоит установить отцовство Максима, так как 
официально они с Оксаной расписаны не были.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Такие 
эксперименты 
для ребенка - 
это убийство»

- Нельзя экспериментировать 
на детях! Лечебным питани-
ем должны заниматься врачи-
диетологи. Даже мы не имеем 
права назначать его детям, по-
тому что есть детские врачи, 
а тут какой-то слишком умный 
папа-блогер начитался в интерне-
те и начал ставить эксперимент 
над своим ребенком,  - говорит 
доктор медицинских наук, 
врач-диетолог Алексей Ко-
вальков. - Это убийство! Такое 
должно наказываться уголовно. 
Сыроедение - плохой вариант пи-
тания даже для взрослого, а для 
ребенка уж тем более. Сырая пи-
ща дает большую нагрузку на ор-
ганизм, раздражает слизистую и 
провоцирует болезни и острые 
состояния, а не наоборот. На-
зывать это здоровым питанием 
однозначно нельзя. Сыроедение 
в медицине считается неприем-
лемым режимом питания, потому 
что приводит к угрозе жизни.

Подготовили Ангелина 
ШАРЫПОВА, 

Наталья АРТЯКОВА 
(«КП» - Самара»), 

Ангелина НАЗАРЧУК, 
Ева МУР («КП» - Кубань»).
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Максим Лютый сажал 
на сыроедение взрослых на своих 

платных курсах и высмеивал 
«перекормленных» детей.
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«Младенцу питание не нужно»:

Блогер-сыроед до смерти Блогер-сыроед до смерти 
заморил голодом заморил голодом 
грудного ребенкагрудного ребенка

ОФИЦИАЛЬНО
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Сына Оксана родила 
в арендованном доме 

(на фото слева), где они 
жили вместе с Максимом. 
Роды принимал сам отец.

Подожгли квартиру 
блогера-садиста, который 
издевался над котом. 
Подробности - на сайте 
KP.RU
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Денис АКИНИН

«ВАЛИЕВА - 
САМАЯ СТАБИЛЬНАЯ»

- Главный итог в том, что 
спортсмены сохра-
нили моти-
вацию, - го-
ворит Наталья 
Филимоновна. - Самое 
опасное, когда мы не име-
ем возможности выступать 
на международных сорев-
нованиях, что люди могут 
расслабиться. По тому, как 
наши спортсмены сейчас 
выступают, конкурируют 
друг с другом, понятно, что 
они в боевой готовности.

- Кто был лучшим в сезоне?
- Самой стабильной ока-

залась Валиева. На чемпи-
онате России и в финале 
Гран-при была второй. Хотя 
прокат был не лучшим. Но 
то, как она сумела сохранить 
свои четверные прыжки при 
взрослении и психологиче-
ских трудностях… Это луч-
шие четверные, которые я 
когда-либо видела. У муж-
чин - Гуменник. Фигурист 
должен не только выполнять 
сложнейшие элементы, но и 
быть харизматичным. Пе-

тя в себе это соединяет. Он 
из маленького мальчишки 
превратился в красивого му-
жика.

- У Валиевой 
сплошные вто-

рые места. 
Что не так?

- Неопре-
деленность. 
Она же не 
п о н и м а е т , 
будет дис-
квалифика-
ция или нет. 
Если будет, 
то она четыре 
года не сможет 
выступать. А со-
хранит ли она мо-
тивацию?

- Противостояние 
Аделии Петросян и 
Софьи Акатьевой по-

хоже на то, что было у Заги-
товой и Медведевой?

- Их нельзя сравнивать. 
На международных сорев-
нованиях подняли возраст-
ной ценз. Акатьева смо-
жет выступать на взрослых 
турнирах только через че-
тыре года. Петросян, если 

нам разрешают выйти на 
международные старты, 

поедет туда на следу-
ющий год. Аделия, 

конечно, харизма-
тичнее. Но Софья 

взрослеет и ста-
новится очень 

пластичной.

«ВЕРЮ, 
ЧТО НАС 

ДОПУСТЯТ»
- Вы видите, что госу-

дарство стало гораздо 
больше уделять вни-

мания фигурному 
катанию и спорту в 

целом?
- Сегодня фи-
гурное ката-

ние - спорт 
н о м е р 
один у 

нас в стра-

не. Впервые в истории на-
шего спорта мы опережаем 
хоккей и футбол. И это абсо-
лютно правильная политика 
и правильные решения о том, 
что этот спорт нужно поддер-
живать. Действительно, под-
держка идет колоссальная. 
Это правильно.

- МОК обсуждает наше воз-
можное участие на Олимпиа-
де-2024 в Париже. Верите, 
что нас допустят?

- Верю! Все может менять-
ся очень быстро. Еще прак-
тически полтора года до Игр. 
Я очень верю, что все может 
повернуться в нашу сторону.

- А если предложат высту-
пать в нейтральном статусе?

- Думаю, надо ехать. Я 
была в Пхенчхане-2018, нас 
называли «нейтральной ко-
мандой». Но ни одного чело-
века в зале не было, который 
бы не понимал, что вышли 
русские. Надо ехать и пока-
зывать, какие мы классные. 
Каждый спортсмен должен 
хорошо делать свою работу. 
Все остальное - политика. 
Сделай все, что ты умеешь, 
и тогда страна будет тобой 
гордиться.

- Запад собирается бойко-
тировать Олимпийские игры. 
Это тоже политика?

- Однозначно. Канадские 
фигуристы написали, что 
они категорически против 
нашего допуска. Но пара 
Вирчу - Мойр много лет тре-
нировалась у русского тре-
нера. Они несут школу со-
ветского фигурного катания. 
И эти люди говорят, что не 
надо допускать российских 
спортсменов? Такое впечат-
ление, что их зомбировали.

«РОМАНА ЖДУТ 
НЕЛЕГКИЕ ВРЕМЕНА»

- К сожалению, главная 
новость фигурного катания - 
здоровье Романа Костомаро-
ва...

- Каждое утро открываю 
сводки новостей и несколь-
ко раз за день. Я могла бы 
звонить его жене или Илье 
Авербуху, но я их не беспо-
кою. Это трагическое сте-
чение обстоятельств, жуткая 
ситуация. Одна вероятность 
из тысячи была, чтобы так 
все сошлось. Я желаю ему 
оказаться сильнее этого. Его 
ждут очень нелегкие вре мена.

Камила Валиева 
в этом сезоне показала 

на льду настоящие 
драматические 

программы.

Андрей ВДОВИН

Футбольный Кубок России бомбанул са-
мой большой сенсацией. Безоговорочный 
лидер сезона «Зенит» вылетел из турни-
ра. «Динамо» могло выставить команду 
Семака со всеми ее бразильцами еще в 
основное время матча. Но сначала арбитр 
Кукуляк побоялся назначить пенальти в 
ворота питерского клуба, а на 87-й мину-
те динамовцы попали в штангу. В итоге - 
1:1 в игровое время и 5:4 по пенальти.

Все, золотого дубля у «Зенита» не будет. 
А Кубок России заискрил новой интригой.

В этой победе «Динамо» есть и вклад 
«Спартака». Вы спросите, при чем тут 

красно-белые? Но нынешний вылет «Зени-
та» - прямое следствие того побоища, кото-
рое учинили два непримиримых соперника 
еще в конце прошлого сезона. Именно по-
сле той драки главные лидеры атак «Зенита» 
Малком, Барриос и Родригау получили 
длительную дисквалификацию в Кубке. И 
оказалось, что без трех легионеров ко-
манда Семака заметно просела в классе.

Спорт

 ■ ГО-О-ОЛ!

«Зенит» мимо Кубка летит

Наталья БЕСТЕМЬЯНОВА: 

Поддержка государства 
у нас колоссальная

Легендарная советская Легендарная советская 
фигуристка, фигуристка, 
олимпийская олимпийская 
чемпионка чемпионка 
в танцах на льду в танцах на льду 
подводит с «КП» подводит с «КП» 
итоги сезона.итоги сезона.

О других матчах 
Кубка России - 
на сайте KP.RU

Наталья Бестемьянова - 
желанный гость 

на Радио «КП» (FM.KP.RU).
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Динамовец Захарян (слева) хоть и не забил, 
но напугал полузащитника «Зенита» Бакаева.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Ну как отметил день рож-
дения?

- Да не очень.
- Что так?
- Все помню, но при этом 

мне даже не стыдно!
✱  ✱  ✱

Именинник так сильно 
дул на свечи на торте, что 
на следующее утро стрип-
тизерша проснулась с на-
сморком.

✱  ✱  ✱
- Отдам даром взрослое 

алоэ без горшка.
- Что же вы взрослое алоэ 

к горшку не приучили?!
✱  ✱  ✱

В правильной легенде 
Прометей украл у богов не 
огонь, а огненную воду, а 
мы все за это расплачива-
емся печенью.

✱  ✱  ✱
Шесть утра. В круглосуточ-

ный цветочный магазинчик за-
ходит интеллигентного вида 
мужчина, но с явными призна-
ками бурно проведенной ночи. 
Говорит продавщице:

- Подберите мне букет для 
жены. Покрасивее...

Потом задумался и добавил:
- И помягче.

✱  ✱  ✱
А знаете, зачем в метро 

внизу эскалатора бабулька 
в будке? Она там педали 
крутит.

✱  ✱  ✱
Делая заказ, посетитель 

признался официанту, что 
никогда не ел салат из ома-
ров. Поэтому и съел салат 
из крабовых палочек по цене 
омаров.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кем состоит Есения Стекло-
ва при герое детективного 
сериала «Метод»? 8. Все, 
что можно сказать о себе 
с полной уверенностью. 9. 
Смородиновое желе. 10. 
«Скандальные подробно-
сти» в досье спецслужб. 
15. Наука с прогнозами 
погоды. 16. Какая слива 
вся в колючках? 18. Мо-
лочная, но не смесь. 19. 
Буратино с итальянским 
акцентом. 23. Результат 
языкового барьера. 24. 
Что разрушает сила любви 
в «Лебедином озере»? 25. 
Какой героине русской на-
родной песни буйный ветер 
мешает ворота открывать?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Зловещая птица. 2. Штам-
мам какого заболевания 
традиционно дают геогра-
фические названия? 3. «У 

каждой слезы своя ...». 5. 
Покупка к чаю. 6. Наполеон 
считал, что «каждый солдат 
носит в своем ранце мар-
шальский ...». 7. С кем поэт 
Сергей Есенин официально 
развелся 5 октября 1921 
года? 9. Чьи детективы чи-
тали взахлеб во времена 
Эраста Фандорина? 11. 
Старинная палочка для 
письма по глине. 12. Лен-
та, чтобы заклеивать. 13. 
Сантехник с персональным 
памятником в Омске. 14. 
Метатель гранат из пехо-
тинцев. 17. Карликовый 
жираф, переживший ледни-
ковый период. 18. Молоток 
у столяра. 20. Какие отец 
и сын сыграли главные ро-
ли в фильме «После нашей 
эры»? 21. Какого античного 
бога легко отыскать среди 
спутников Сатурна? 22. Что 
начисляют на долги?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Стажер. 
8. Возраст. 9. Грозей. 10. Компромат. 15. Синоптика. 16. 
Терн. 18. Кислота. 19. Пиноккио. 23. Недопонимание. 
24. Чары. 25. Настасья. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ворон. 2. 
Грипп. 3. История. 5. Торт. 6. Жезл. 7. Райх. 9. Габорио. 
11. Стиль. 12. Скотч. 13. Степаныч. 14. Гренадер. 17. 
Окапи. 18. Киянка. 20. Смит. 21. Янус. 22. Пеня.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Яркая 

рафинированная 
красотка Наталья 
с великолепной фигурой. 

Этот образ родом 
из шестидесятых - 

и брюки клеш, 
и укороченный топ 

с пышными рукавами. 
И тогда, и сейчас 

он лучше всего смотрится 
на атлетических фигурах.
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«Комсомольская правда», «Комсомольская правда», 
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Москва, 127015.Москва, 127015.
На конверте напишите: На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ruИли на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте Голосуйте 
за понравившуюся вам за понравившуюся вам 
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БУЙСКИХ, 

29 лет, 
Магнитогорск:
- По образованию 

я рекламист, 
но никогда 

не работала по своей 
специальности. 

У меня двое 
замечательных 

сыновей. 
Люблю 

фотографироваться. 
В людях очень ценю 
честность, доброту 

и отзывчивость.
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